
NO LOCALIZAN A OTRO ACUSADO

Aplazan audiencia 
contra ex de APIT
Se reprograma audiencia en contra 
de ex presidenta de la APIT, Laura 
Paola Olascoaga Díaz, por presun-
to fraude inmobiliario.

Captura de “El Mayo” y 
Guzmán López , golpe a 
cárteles: Ken Salazar

SEGURIDADFRAUDE

REDACCIÓN
El Mexicano

TLAQUILTENANGO, MOR.- La separa-
ción del poder político del poder eco-
nómico, seguirá siendo prioridad en 
la construcción del segundo piso de la 
Cuarta Transformación, aseguró la vir-
tual Presidenta electa, Claudia Shein-
baum Pardo, en gira conjunta con el 
Presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador en Morelos, donde su-
pervisaron los trabajos del Programa 
Nacional de Reconstrucción.

“Vamos a seguir con todos los pro-
yectos de construcción de trenes, de 
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SHEINBAUM:

‘Seguirá la 
separación 
del poder 
político y 
económico’

TLAQUILTENANGO, MOR.- 
Claudia Sheinbaum y el 
Presidente López Obrador 
cortaron el listón inaugural 
de la Parroquia Santo 
Domingo de Guzmán, en 
el Estado de Morelos. 
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Majestuosa inauguración

ENFRENTA 38 CARGOS

NIEGA “EL MAYO” 
ACUSACIONES EN EU

SU ABOGADO ASEGURA QUE 
SU CLIENTE FUE OBLIGADO 
A VIAJAR A EU, PONIENDO 
FIN A LOS RUMORES DE UNA 
POSIBLE ENTREGA

AGENCIAS
El Mexicano

HO U S T O N , 
Texas, 26 de 
Julio.- A me-
nos de 24 ho-

ras de su detención, el lí-
der del Cártel de Sinaloa, 
Ismael ‘El Mayo’ Zamba-
da, se declaró no culpa-
ble de los cargos en su 

primera comparecencia 
ante las autoridades judi-
ciales de Estados Unidos.

De acuerdo con do-
cumentos judiciale s 
compartidos por Kee-
gan Hamilton, editor 
de justicia penal en Los 
Angeles Times, el narco-
traficante fue presentado 
ante el tribunal federal de
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TIJUANA.- El XXlV Ayuntamien-
to de Tijuana que encabeza la al-
caldesa Montserrat Caballero Ra-
mírez, invirtió más de 51 millones 
de pesos en la compra de maqui-

naria pesada para las nueve dele-
gaciones. 

Durante la entrega del equi-
po de trabajo, la primera edil afir-
mó que su Gobierno sigue adelan-
te sobre su meta trazada, porque 
además de que saldrá con la cabe-
za en alto, esta administración la 

dejará muy bien al compañero Is-
mael Burgueño, mejor que como 
ella la encontró, recalcó Caballe-
ro Ramírez. 

 “Nosotros, la administración, 
debe de ser la mejor hasta el úl-
timo día de gobierno, la próxi-
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Invierte Ayuntamiento 51 mdp en 
maquinaria para delegaciones
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LISTO, ENSENADA PARA 
RECIBIR 21 CRUCEROS 
Este municipio está listo para recibir 21 cruceros 
turísticos durante el ya casi entrante mes de 
agosto, con una gran variedad de actividades 
culturales, deportivas, gastronómicas y 
recreativas.
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LOS DATOS DE HOY   
ESCRÍBENOS...

TU OPINIÓN NOS IMPORTA

DEPORTES:  deportes@el-mexicano.com.mx
FAMA:  espectaculos@el-mexicano.com.mx
SOCIALES:  sociales@el-mexicano.com.mx
CLASIFICADOS:  elmexicano.clasificado@gmail.com
CIRCULACIÓN:  circulacionmx@gmail.com

EMERGENCIA

LADA 644
Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco  800 468 8722

EL TIEMPO 
PARA HOY

 MÁX MÍN
Tijuana 28 17
Ensenada 28 19
Rosarito 23 17
Tecate 36 18
Mexicali 46 29

TIPO DE 
CAMBIO

 COMPRA VENTA
Dólar EU 17.50   17.85
Dólar CN 13.08  13.10
Euro 19.31  19.32
Yen          0.110      0.110
Real         3.289     3.293
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POR PRESUNTO FRAUDE INMOBILIARIO

Se reprograma la audiencia en 
contra de ex presidenta de la APIT

Para que las mujeres 
estén seguras y libres de 

acoso 

TIJUANA.- El Secretario General de la 
Confederación de Trabajadores de Mé-
xico (CTM) en Baja California, Baltazar 
Gómez, señaló que para garantizar la 
seguridad de las mujeres, niñas y ni-
ños cuando utilizan el transporte públi-
co, se busca colocar botones naranjas 
para atender de manera integral a las 
mujeres víctimas de acoso en conjun-
to con el Instituto de la Mujer de Baja 
California.

“La directora del Instituto de la mu-
jer nos vino a visitar a la CTM para pre-
sentar un proyecto que podamos hacer 
de manera conjunta, cómo es la coloca-
ción de un botón naranja en varias uni-
dades del transporte público y en los es-
pacios públicos de las diferentes rutas 
del transporte, esto con el fin de dar-
le seguridad a las mujeres, a las muje-
res jóvenes, niñas o adultas que se vean 
amenazadas por acoso verbal o físico de 
alguna persona, que estén identificados 
los puntos para poder darles ayuda”.

Dijo que el proyecto de botón naran-
ja además de colocarlos en varias uni-
dades del transporte público, buscan 
colocar también en la vía pública que 
son parte de las rutas de transportis-
tas, como en paradas de taxis o camio-
nes o lanzaderas. 

En su visita a la sesión de la CTM, 
la directora del Instituto de la Mujer en 
Baja California, Mónica Vargas, señaló 
que buscan que los botones naranjas es-
tén enlazados con el C5 para que corpo-
ración policiaca arenas el auxilio en caso 
de registrarse acoso o violencia.

“El objetivo es poder establecer pun-
tos de supervisión de las unidades del 
transporte para ser puntos naranjas y 
se pueda pedir ayuda, donde se sientan 
seguras y resguardadas. Para cuando 
haya una situación de acoso comuni-
tario o que las están persiguiendo, lle-
guen al lugar y puedan activar el bo-
tón naranja que estará enlazado con el 
C5 y así lleguen unidades de la policía 
a atender el tema”, señalo Vargas. (alr)

Busca instalar 
botones naranjas 
en el transporte 
público, la CTM EN 2022, LA APIT 

GESTIONÓ UNA 
TRANSACCIÓN 
QUE RESULTÓ EN 
UN FRAUDE POR 
MÁS DE 1 MILLÓN Y 
MEDIO DE PESOS; 
“NO LOCALIZAN” 
A UNO DE LOS 
IMPUTADOS

SERGIO CARRILLO
El Mexicano

TIJUANA.- Se reprogra-
ma audiencia en contra 
de ex presidenta de la 
APIT, Laura Paola Olas-

coaga Díaz, por presunto frau-
de inmobiliario, debido a que 
“no localizan” a uno de los im-
putados en el delito que fraguó 
en contra de un ciudadano y su 
familia, que confiaron en ella al 
estar en ese entonces, al frente 
de los profesionistas inmobilia-
rios de Tijuana.

Luis Beilis es un padre de fa-
milia que hace 8 años llegó desde 
Hermosillo, Sonora a esta ciudad 
fronteriza gracias a una mejora la-
boral. Desde ese entonces, su es-
fuerzo y administración financiera, 
lo hicieron dar un paso más para 
su patrimonio familiar. 

En 2022, se acercó con la Aso-
ciación de Profesionales Inmobi-
liarios de Tijuana (APIT), para te-
ner certeza al momento de ha-
cerse con unos terrenos en San 
Antonio del Mar, en la carretera 
escénica entre Tijuana y Playas 
de Rosarito. 

“Somos gente de familia y me 
acerqué a la APIT porque me daba 
seguridad de invertir en mi patri-
monio, porque dije ‘es una ciu-
dad muy grande y va a haber mu-
chos tiburones que quieran verme 
la cara’. Vengo aquí, me asesoro, 
pero esa persona me trajo a otra 
persona que ella sabía que tenía 
documentación falsa y nomás que-
rían mi dinero”, lamentó.

Una inversión de 95 mil dólares, 
equivalente a más de 1 millón y medio 
de pesos, que lamentablemente se es-
fumaron.

“Totalmente nos cambió. No es 
como que ese dinero lo tuviéramos de-
bajo del colchón empolvándose. La mi-
tad fueron ahorros míos, de mi esposa 
y de mi mamá (…) Conseguí préstamos 
para la segunda mitad, me la he llevado 
con préstamos pagando intereses, es-
perando que pueda recuperar todo el 
dinero y pagar todos mis compromisos 
financieros. Ha sido muy desgastante”, 
explicó la víctima.

En 2023, el señor Beilis fue sorpren-
dido cuando a dichos predios llegó un 
día el legítimo propietario, quien logró 
comprobar su posesión legal de los 
mismos, por lo que al afectado y su fa-
milia no les quedó más que desalojar el 
lugar que creían suyo.

Denuncia que la anterior presi-
denta de la APIT, Laura Paola Olas-
coaga Díaz, fue cómplice de un 
fraude inmobiliario, perpetuado por 
Adalberto Govea, quien fingió ser 
el representante legal del dueño de 
los terrenos al momento de “la ven-
ta”. Al momento de la operación, la 
persona que fungía como el dueño 
de los terrenos, fingió la identidad 
del legítimo propietario.

Ha pasado alrededor de un año 
de que Luis Beilis ha buscado jus-
ticia. Sin embargo, indicó que des-
de el principio, la actual adminis-
tración de APIT no le quiso brindar 
ayuda profesional. 

Por ende, interpuso una demanda 
penal por fraude inmobiliario ante la 
Fiscalía General del Estado (FGE) para 
lograr una sentencia en contra de Lau-
ra Olascoaga y Adalberto Govea. Pasó 
casi un año para que por fin pudiera te-
ner una audiencia, programada para 
este viernes 26 de julio a las 8:30 de 
la mañana. 

Ésta no se pudo llevar a cabo de-
bido a la no localización del imputa-
do Adalberto Govea, quien presume 
que es protegido por Antonio Martí-
nez, el agente responsable de ubicar-
lo por parte del Ministerio Público. Se-
gún el Código de Procedimientos Pena-
les, este agente será multado con poco 
más de 2 mil pesos cada que el impu-
tado en cuestión no sea “debidamente 
notificado”.

Y este “mecanismo” podría repetir-
se de manera indefinida, situación que 
es frustrante para el defraudado, que 
por ahora tendrá que esperar 2 meses, 
plazo para el que se reprogramó la pri-
mera Audiencia Inicial para el Desaho-
go de Pruebas.

Residentes de La Cacho ya dieron luz 
verde para nueva estación de Bomberos

TRAS INMINENTE DESALOJO DE LA CALLE QUINTA

La alcaldesa 
Montserrat 

Caballero expuso 
que los vecinos de 
la colonia también 

entregaron un pliego 
petitorio con algunas 

necesidades

TIJUANA.- Tras no llevarse a cabo 
la sesión de Cabildo correspon-
diente para adquirir el predio de 
la calle Quinta de la Zona Centro 
para consolidar la Estación #1 de 
Bomberos, la alcaldesa Montse-
rrat Caballero ya había informado 
que los apagafuegos serían trasla-
dados a un predio perteneciente al 
municipio. 

“Se preguntarán ‘¿si tenían un 
terreno, por qué pagar renta?’, 
porque el otro terreno nos ofrecía 
mejores condiciones, no afectaba 
a los vecinos, la ubicación era per-
fecta, en tiempo, modo y forma de 
llegar a los lugares donde hubiera 

un suceso. Este terreno no brinda las 
mejores condiciones, pero es el mejor 
que tenemos”, aseveró la primera edil.

Dicho terreno se encuentra en la 
colonia Madero, mejor conocida como 
La Cacho, y la presidenta municipal ya 
afirmó que los residentes de la misma 
ya dieron “luz verde” para la instala-
ción de la estación. Adelantó que en las 
próximas semanas anunciarán el pre-
dio como tal.

“Si es necesario tenemos que ha-
cer un balance entre las necesidades 
de toda la ciudad, y sí, tomar en cuen-
ta las peticiones de las personas de La 
Cacho que ya nos dieron la autoriza-
ción y también un pliego petitorio de 
algunas cuestiones que a ellos les inte-
resaría en la zona”, recalcó.

Por otra parte, tras que representan-
tes de más de 200 bomberos del ré-
gimen de confianza levantaran la voz 
por sus bajos sueldos, Montserrat Ca-
ballero refirió que no han podido ha-
cer mucho, en parte, por la inactividad 
del Cabildo.

“Estamos con ellos, hemos luchado 
con ellos. Y por otro lado, siempre les 
dimos la pauta para acercarse al Ofi-
cial Mayor, pero de ahí la importan-
cia de saber que también los regido-
res forman parte y que su servidora no 
se manda sola, necesitamos al Cabildo. 
Tendrían que juntarse e ir con el Cabil-
do a ver por qué no sesionamos, tal vez 
podría haber alguna manera, pero no 
la sabríamos hasta que sesionemos”, 
culminó. (sec)
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PRIORIDADES DE SEGURIDAD ENTRE EU Y MÉXICO 

Captura de “El Mayo” y Guzmán 
López , golpe a cárteles: Ken Salazar

CIUDAD DE MÉXICO.- También puedo confirmar que Ovidio 
Guzmán López sigue en custodia en los Estados Unidos, precisó 
el Embajador de EEUU en México, Ken Salazar.

CONTINUAREMOS 
CON NUESTROS 
ESFUERZOS 
HISTÓRICOS 
CONTRA EL 
VENENO DE LAS 
DROGAS
 

REDACCIÓN
El Mexicano

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Nuestro trabajo contra 
el flagelo del fentanilo 
es una de nuestras prin-

cipales prioridades de seguridad 
entre los Estados Unidos y Méxi-
co, declaró este viernes el Emba-
jador de Estados Unidos en Mé-
xico, Ken Salazar.

 El arresto de Ismael Zambada 
García “El Mayo” y Joaquín Guz-
mán López, es un golpe directo 
en nuestros esfuerzos para des-
mantelar las organizaciones cri-
minales transnacionales que fo-
mentan el veneno de las drogas 
sintéticas que matan a tanta de 
nuestra gente y generan tanta 
violencia en nuestras comunida-
des.

Así lo indicó el Embajador es-
tadounidense, al momento que 
confirmó en un documento, que 
Ovidio Guzmán López sigue en 
custodia en los Estados Unidos.

Continuaremos con nuestros es-
fuerzos históricos de colaboración 
con México en materia de seguri-
dad, incluyendo nuestros esfuerzos 
sin precedentes en la lucha contra 
el fentanilo, el tráfico de armas y los 
traficantes de personas en nuestra 
lucha sin cuartel para brindar segu-
ridad a los pueblos de los Estados 
Unidos y de México.

 Agradezco al presidente López 
Obrador y a su equipo por los es-
fuerzos que han llevado a la captura 
de conocidos criminales, tales como 
Rafael Caro Quintero, Ovidio Guz-
mán López y Néstor Isidro Pérez 
Salas “El Nini”, en los que soldados 
y marinos mexicanos han perdido la 
vida en la lucha contra las organiza-
ciones criminales transnacionales.

ENSENADA.- La Gobernadora Marina del Pilar busca con este 
decreto garantizar el acceso al agua a familias sanquintinenses.

TIJUANA.- Las temperaturas 
en el Ejido Jacume son 
inclementes con las personas 
en contexto de movilidad.

TECATE, CA.- Oficiales de CBP lograron decomisar poco más de 60 kilogramos de la sustancia ilícita 
escondidos en la carga de una camioneta.

ENSENADA.- Con el compromiso de 
proporcionar bienestar a la población 
en situación de vulnerabilidad y garan-
tizar el acceso al agua como un dere-
cho de todas y todos, el Gobierno en-
cabezado por Marina del Pilar Ávila Ol-
meda, emitió un decreto de condona-
ción para apoyar la regularización en 
el pago de derechos de conexión al sis-
tema de agua potable y alcantarillado 
sanitario para las y los residentes del 
municipio de San Quintín.

En ese sentido, el director de la Co-
misión Estatal de Servicios Públicos 
de Ensenada (CESPE), Alonso Cente-
no Hernández, informó que será me-
diante el otorgamiento de descuentos 
en los derechos de conexión, acorde a 
la instrucción de la gobernadora Ma-
rina del Pilar, de llevar todos los ser-
vicios a las comunidades que más los 
necesitan. 

Explicó que se exime del 50 por 
ciento del pago a las personas usua-
rias residentes de colonias populares 
por derechos de conexión al sistema de 
agua y alcantarillado, que derivan de 
los servicios que proporciona CESPE 
en el municipio de San Quintín.

El servidor público, informó que de 
igual forma, se exime el 30 por ciento 
del pago a las personas usuarias que 
habitan en residenciales multifamilia-
res de fraccionamientos de este muni-

cipio. 
Centeno Hernández mencionó que 

el Plan Estatal de Desarrollo de Baja 
California busca aminorar el rezago en 
el acceso a los servicios básicos, por lo 
que la implementación de estas accio-
nes beneficia a la población más vulne-

rable y a las zonas que carecen de di-
chos servicios.

Cabe señalar que los beneficios del 
decreto sólo podrán ser aplicados para 
servicios de casa habitación, mismos 
que estarán vigentes hasta el 31 de di-
ciembre del presente año.

EMITIÓ UN DECRETO 

Gobernadora condona pago de derechos 
de conexión al sistema de agua para SQ

TIJUANA.- Con la llegada del verano, 
los peligros para la salud de la pobla-
ción incrementan y en particular para 
las personas migrantes, quienes no 
siempre pueden detenerse en un refu-
gio con sombra durante su travesía a 
Estados Unidos, ni siquiera en las ho-
ras de mayor calor.

A causa de ello, una mujer de Co-
lombia y una de Ecuador, fallecieron 
por insolación en el Ejido Jacume du-
rante el mes de julio. Con este par de 
decesos, en lo que va de 2024, se lle-
gó a la decena de fallecimientos de mi-
grantes en la frontera de la región San 
Diego y Baja California, que compren-
de Tijuana, Tecate y Mexicali en terri-
torio mexicano.

Según los datos de la Dirección 
Municipal de Atención al Migrante 
(DMAM), en enero, 1 mexicano murió 
por ahogamiento en su intento de cru-
zar por el mar en Playas de Tijuana.

En febrero, 3 mexicanos más perdie-
ron la vida al caer por el muro fronteri-
zo de Tijuana; 1 extranjero (nacionali-
dad sin identificar) murió ahogado en 
la canalización del Río Tijuana y 1 hom-
bre jamaiquino falleció de hipotermia 
en el Ejido Jacume de Tecate.

En marzo, 1 mujer guatemalteca 
perdió la vida al caer del muro fronte-
rizo de Tijuana; mientras que en mayo, 
1 mujer de la India fue victimada a ba-
lazos en el Ejido Jacume, mismo sitio 
donde en el mes de julio fallecieron las 
mujeres de Colombia y Ecuador men-
cionadas en un principio.

En resumen, 4 mujeres y 6 hombres 
han quedado en el intento de alcanzar 
el “sueño americano”. Tijuana ha co-
brado 6 vidas mientras que Tecate 4. 
El muro fronterizo ha sido fatal para 4 
personas, mientras que el agua lo ha 
sido para 2, las altas temperaturas para 
otras 2. El frío desértico terminó con la 
vida de una persona y un disparo con 
la vida de otra.

Por otra parte, la DMAM registró un 
21% de menos cruces irregulares en el 
sector San Diego durante el mes de ju-
nio, con 25 mil 610 casos. De estos, 4 
mil 358 son personas de Colombia, 4 
mil 239 de México, 2 mil 382 de Ecua-
dor, 2 mil 121 de China y 2 mil 011 de 
Guatemala.

EN EL MES DE JULIO

Por calor, 
fallecieron 2 
mujeres en el 
Ejido Jacume 

TECATE, CA.- Poco más de 60 kilo-
gramos de metanfetamina fueron de-
comisados por Agentes de la Ofici-
na de Aduanas y Protección Fronte-
riza de Estados Unidos (CBP) de la 
garita de Tecate, luego de que fue-
ran descubiertas escondidas por un 
particular.

El 17 de julio alrededor de las 6 de 
la tarde, un hombre de 33 años llegó 
con la intención de cruzar a EEUU, 
conduciendo una camioneta modelo 
2020. Sin embargo, un agente cani-
no K-9 alertó a los oficiales sobre la 
posible presencia de narcóticos.

En inspección secundaria, hicie-
ron un escaneo de la unidad, y detec-
taron anomalías en la caja de herra-
mientas y la bolsa de la carpa de la 
camioneta. De ahí extrajeron un to-
tal de 35 paquetes de metanfetami-
na con un total de 60.37 kilos.

“Elogiamos la excepcional diligen-
cia y experiencia de nuestros equi-

DESCUBIERTA POR K9

Cae hombre 
con droga 
en la garita 
Tecate

pos caninos de CBP por su papel fun-
damental en la detección y ayuda en 
el decomiso de 133 libras de metan-
fetamina”, declaró Rosa Hernán-

dez, Directora Portuaria del Puerto 
de Área de Otay Mesa. 

El sujeto fue entregado a la cus-
todia del departamento de Investiga-

ciones de Seguridad Nacional (HSI) 
para su posterior investigación. Los 
agentes de CBP incautaron los estu-
pefacientes y el vehículo.
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PUES SE HABLA 
DE UN POSIBLE 
REACOMODO EN 
LAS CÉLULAS 
DELICTIVAS QUE 
OPERAN EN LA 
CIUDAD

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- Sin una aler-
ta de seguridad en esta 
ciudad fronteriza, ante 
el posible aumento de la 

violencia luego del arresto del co-
fundador del Cartel de Sinaloa, Is-
mael ‘El Mayo’ Zambada y del lí-
der de ese cartel Joaquín Guzmán 
López, organización criminal que 
tiene presencia delictiva en Ti-
juana, así lo informó la alcaldesa 
Montserrat Caballero Ramírez y 
dijo que seguirán la estrategia que 
determine el Gobierno del Estado.

“Siguiendo la estrategia de se-
guridad del Estado, la cual no la 
dictamos nosotros, la determina 
del Estado. Nuestros cuerpos po-
liciacos siempre alerta en lo que 
sucede en la frontera (…) Hasta 
el momento no hay una alerta de 
seguridad, esa la tendría que efec-
tuar del Estado”, precisó Caballe-
ro Ramírez.

Dijo que esperan las indicacio-
nes de la estrategia que seguirá el 
Estado, pues se habla de un posi-
ble reacomodo en las células de-
lictivas que operan en la ciudad, 

ASÍ LO INFORMÓ LA ALCALDESA  

Sin alerta de seguridad por arrestos de 
‘El Mayo’ Zambada y Guzmán López

TIJUANA.- La Alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez indicó que 
no hay una alerta de seguridad ante el posible incremento de 
violencia en Tijuana por detención de líderes del Cartel de Sinaloa, 
pese a que tiene gran presencia en la ciudad.

lo que provocaría el incremento de 
la violencia.

Buscará retirar del cargo a regi-
dores 

En una atención a los medios de 
comunicación, a pregunta sobre la 
ausencia de los regidores para poder 
continuar con las Sesiones de Cabil-
do, señaló que contempla retirarlos 

del cargo por la ausencia, para que 
quede en su trayectoria política.

“Voy a determinar si tal vez un día 
antes, dos días antes, el tiempo que 
me tome, quitarlos del cargo si no 
se presentan a trabajar, por lo me-
nos que tengan esa mancha de qui-
tarlos de su escaño”, advirtió la edil 
de Tijuana.

TIJUANA.- El Alcalde electo 
de Tijuana, Ismael Burgueño, 
garantizó que brindará las 
facilidades para que los 
jóvenes destaquen en el 
deporte, sin preocupaciones.

TIJUANA.- “Queremos que en las nue-
vas generaciones volvamos a tener, a 
través del talento de las y los deportis-
tas, el reconocimiento para Tijuana y 
para México. Por ello, durante mi admi-
nistración, buscaremos darles el apoyo 
necesario para el desarrollo de su ta-
lento”, señaló Ismael Burgueño Ruiz, 
Alcalde Electo de Tijuana.

Entre los proyectos prioritarios del 
próximo alcalde de Tijuana se encuen-
tra el apoyar a las y los deportistas con 
espacios dignos que les permitan per-
feccionar su talento y, con ello, lograr 
el éxito deportivo.

Para lograrlo, Burgueño Ruiz se en-
cuentra trabajando con diversos secto-
res sobre las acciones prioritarias que 
permitan reforzar el desarrollo de los 
deportistas de nuestra ciudad.

Tanto empresarios como activistas 

de Tijuana han manifestado al alcalde 
electo su disposición por contribuir en 
lo que se requiera para fortalecer los 
espacios para el sano esparcimiento de 
las y los jóvenes, además de reiterar 
que existe el compromiso de reforzar 
con lo necesario al talento deportivo.

“En mi gobierno, los deportistas no 
tendrán que preocuparse por conse-
guir dinero para pagar un boleto, un 
uniforme o algún hospedaje, porque 
nosotros, en el gobierno municipal, 
haremos lo necesario para darles esa 
tranquilidad”, destacó Burgueño Ruiz.

“Vienen Tiempos Mejores Para Ti-
juana y vamos a realizar las acciones 
necesarias para que nuestra ciudad sea 
referencia por su talento deportivo y el 
éxito que se logra cuando se le otorga a 
las y los deportistas lo necesario para el 
desarrollo de sus capacidades”.

Impulsará a deportistas, Burgueño 

‘Seguirá la... Invierte...
VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

vialidades; lo más importante, va a 
seguir habiendo separación entre el 
poder político y el poder económico, 
vamos a seguir gobernando por el 
pueblo y para el pueblo”, manifestó 
ante habitantes del municipio de Tla-
quiltenango, municipio donde corta-
ron el listón inaugural de la Parroquia 
Santo Domingo de Guzmán. 

Aseguró que en México hay un an-
tes y un después de la Cuarta Trans-
formación y celebró que el pasado 2 
de junio, el pueblo de México ratificó 
su decisión para que el movimiento 
siga gobernando el país. 

“La Cuarta Transformación es un 
antes y un después. Así como hubo 
un antes y un después de la Indepen-
dencia; un antes y un después de la 
Reforma con Benito Juárez; un antes 
y un después de la Revolución, aquí 
en Morelos siempre recordamos al 
gran Emiliano Zapata; también en la 
Cuarta Transformación hay un antes 
y un después, el pueblo de México 
en 2018 tomó la decisión de cambiar 
su historia, de tener en sus manos su 
destino y después de seis años el pue-
blo de México, una vez más, ratificó 
que quiere seguir gobernando su pa-
tria, que quiere seguir gobernando su 
nación”, celebró.

Destacó este proceso de evalua-
ción de programas, como es la revi-
sión del Programa Nacional de Re-
construcción en el templo de Tlaquil-
tenango, pues señaló que se trata de 
obras que significan mucho para las 
y los mexicanos.

“El día de hoy estamos en esta re-
visión que pocos conocen, porque se 
conoce mucho de lo que ha hecho el 
Presidente, pero a veces esto que es 
la reconstrucción de todos los tem-
plos dañados por el sismo de 2017 
se conoce poco. Y detrás de esta re-
construcción hay mentes, creativi-
dad, profesionalismo, historia. Así 
que quiero felicitar aquí, quien ha en-
cabezado estos trabajos, que es Ale-
jandra, la secretaria de Cultura, que 
lo ha hecho de una manera, no so-
lamente profesional, sino con cari-
ño y amor como siempre lo hace; del 
INAH, por supuesto; de Diego; y de 
todos los que han participado en este 
proceso”, afirmó. 

Finalmente, celebró la transición 
histórica que realiza de la mano del 
Presidente López Obrador, pues con-
sideró que este proceso debe hacerse 
de manera transparente y de frente 
a la ciudadanía, en contraste a como 
lo hacían gobiernos anteriores que 
mandaban a miembros de su gabine-
te en reuniones de oficina. 

“El día de hoy hacemos, una vez 
más, esta transición única, históri-
ca, no solamente porque formamos 
parte del mismo proyecto, sino por-
que el informe, la transición, se hace 
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ma, contará con el gasto corriente 
como debe de ser, con el 25 por ciento 
en las Direcciones y Secretarías como 
lo deben tener para cuando les llegue 
diciembre y le tengan que pagar a to-
dos los servidores públicos sus aguinal-
dos, sus prestaciones”, aseguró la alcal-
desa, durante su discurso en el estacio-
namiento del Parque Morelos. 

Ante la presencia de los nueve dele-
gados, la munícipe detalló que la fina-
lidad de este Gobierno es la de refor-
zar las áreas operativas, toda vez que 
cada demarcación recibió una unidad 
con equipo de levantamiento de grúa 
canastilla para reforzar la instalación 
y reparación de luminarias. 

Junto al Secretario de Gobierno, Mi-
guel Ángel Bujanda Ruiz, la munícipe 
reconoció el esfuerzo y trabajo de la 
gente de campo; del personal que aún 
con lluvia, calor, frío, siempre están dis-
puestos y con la mejor actitud para tra-
bajar y resolver los distintos problemas 
que ocurren en cada delegación. 

Acompañada también del titular de 
la Secretaría de Desarrollo Territorial, 
Urbano y Ambiental (SDTUA), Enrique 
Bautista Corona, la alcaldesa manifes-
tó que en su Gobierno se ha invertido 
mucho en equipamiento y renovación 
del parque vehicular además de brin-
dar herramientas de seguridad al per-
sonal para que desempeñen dignamen-
te su trabajo. 

Aclaró que con este tipo de accio-
nes es donde el dinero de los ciudada-
nos se invierte, porque con los recur-
sos de las y los tijuanenses construye 
obras, renueva equipos y multiplica los 
esfuerzos con transparencia y hones-
tidad para que las cosas sucedan y se 
transformen en realidades. 

En su mensaje, el oficial mayor, Mar-
celo Machain Servín, informó que de 
las 31 unidades adquiridas, la muníci-

Niega...
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El Paso, Texas, ―lugar en el que fue 
detenido durante la tarde del jueves― 
en punto de las 08:00 horas de este 26 
de julio.

En la audiencia, Zambada García, de 
76 años de edad, se declaró inocente 
de 38 cargos en su contra; incluido trá-
fico de drogas, lavado de dinero y otros 
por armas de fuego. 

Así lo refiere un documento ofi-
cial de la Corte de Distrito Oeste de 
Texas.

El acusado, habiendo consultado 
con su abogado a este respecto, y me-
diante este instrumento, presenta su 
declaración de “inocencia”.

Adicionalmente, Frank Pérez, abo-
gado de ‘El Mayo’, reveló al medio ya 
citado que su cliente fue obligado a 
viajar a Estados Unidos, poniendo fin 
a los rumores de una posible entrega y 
acuerdo con el gobierno del presiden-
te Joe Biden.

“No tengo comentarios que hacer, 
salvo señalar que no se entregó volun-
tariamente. Fue entregado contra su 
voluntad”, declaró.

Sobre Joaquín Guzmán López, hijo 
de Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán y uno 
de los cuatro líderes de Los Chapitos, 
se desconoce cuál es su estatus jurídi-
co. De acuerdo con un reporte de Mi-
lenio, el joven capo ya fue trasladado a 
Chicago, Illinois.

EEUU ya tiene fecha para la prime-
ra audiencia de ‘El Mayo’

Luego de que Zambada García se 
declaró inocente, se informó que el go-
bierno de EEUU programó su primera 
audiencia para el próximo 31 de julio 
de 2024. Por otra parte, se desconoce 
en qué corte será presentado.

Cabe recordar que Zambada Gar-
cía ha acumulado una serie de acusa-
ciones en su contra por violaciones de 
las leyes antinarcóticos de EEUU a lo 
largo de los últimos años. Por tal moti-
vo, es requerido en cinco cortes: Dis-
trito de Columbia, Distrito Norte de 
Illinois, Distrito Oeste de Texas, Distri-
to Sur de California y Distrito Este de 
Nueva York.

En Texas, ‘El Mayo’ es acusado de:
Participar en una empresa criminal 

continúa.
Conspiración para poseer drogas.
Intento/conspiración para la impor-

tación de narcóticos.
Lavado de dinero.
Conspiración para poseer armas de 

fuego.
Asesinato.
AMLO reacciona a declaraciones de 

abogado de ‘El Mayo’
Minutos antes de que la conferen-

cia de prensa matutina de este viernes 
concluyera, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador fue cuestionado 
sobre lo ocurrido.

“Presidente, el abogado de ‘El Mayo’ 
Zambada dice que obligaron a su clien-
te a ir a EEUU”, se le cuestionó.

“Hay que ver quien lo obligó”, indicó.
Previamente, al solicitársele su opi-

nión, el mandatario federal reveló no 
tener información, por lo que instó al 
gobierno de Estados Unidos a presen-
tar un informe completo.De acuerdo 
con la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), la encarga-
da de informarles sobre lo ocurrido fue 
la Embajada de EU en México, encabe-
zada por Ken Salazar.

Por otra parte, el gobierno de Méxi-
co reveló no tener información sobre si 
se trató de una entrega por parte de los 
líderes del Cártel de Sinaloa o si, por el 
contrario, fue una captura.

“La pregunta es si participamos en 
esta detención de ayer y la respuesta 
es no: el gobierno de México no partici-
pó en esta detención o entrega, esto no 
es así”, aseveró Rosa Icela Rodríguez, 
titular de la SSPC.

pe entregó seis unidades Pick Up tipo 
redilas, un camión tipo volteo para la 
recolección de basura pesada; cuatro 
barredoras, cinco camiones tipo vol-
teo, dos pickup livianos, dos camiones 
equipados con desazolvadoras, un ca-
mión grúa, uno pinta rayas y otros de 
trabajo rudo.

de cara al pueblo de México. Antes 
ni se reunían los expresidentes y el 
nuevo presidente, eran los equipos de 
gobierno que se reunían en las ofi-
cinas; aquí no, aquí somos parte de 
esta Transformación y todo se hace 
de frente al pueblo de México”, des-
tacó. 

Por su parte, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador celebró 
la continuidad de los Programas del 
Bienestar y aseguró que el país que-
da en buenas manos con la elección 
de Claudia Sheinbaum como la pri-
mera Presidenta de México.

“Estoy muy contento porque van 
a continuar todos los Programas de 
Bienestar y el país queda en muy bue-
nas manos, conozco a Claudia desde 
hace bastante tiempo, es una mujer 
con convicciones, con principios, una 
mujer honesta y por eso me voy yo a 
jubilar y me voy a ir contento”, con-
cluyó. 

Al evento también acudieron el go-
bernador de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco; la gobernadora electa de 
Morelos, Margarita González Sara-
via; la secretaria de Cultura, Alejan-
dra Frausto Guerrero; el secretario de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urba-
no, Román Meyer Falcón; la próxima 
secretaria de Cultura, Claudia Curiel 
de Icaza; la subsecretaria de Orde-
namiento Territorial y Agrario, Edna 
Elena Vega Rangel; el director gene-
ral del INAH, Diego Prieto Hernández; 
el director general de Sitios y Monu-
mentos del INAH, Arturo Balandrano 
Campos; el subsecretario de Egresos 
de la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP), Juan Pablo De Bo-
tton Falcón; la directora de Estudios y 
Proyectos de la Secretaría de Cultura, 
Elisa Ruíz Covarrubias; el párroco del 
templo, Héctor Gómez Rodríguez; el 
presidente municipal de Tlaquiltenan-
go, Carlos Franco Ruíz; el trabajador 
de la construcción, Miguel Ángel Sán-
chez; y la restauradora, Luz Eugenia 
Salgado Chávez.
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Ensenada, listo para recibir 21 
cruceros turísticos en agosto

ANUNCIA ARMANDO AYALA

UNA GRAN 
OPCIÓN PARA 
LOS CRUCERISTAS 
ES EL RECIÉN 
APERTURADO 
MERCADO 
MUNICIPAL 
GASTÉLUM

BERNARDO PEÑUELAS ALARID
El Mexicano

ENSENADA.- Este mu-
nicipio está listo para 
recibir 21 cruceros tu-
rísticos durante ya casi 

entrante mes de agosto, con 
una gran variedad de activida-
des culturales, deportivas, gas-
tronómicas y recreativas.

El alcalde Armando Ayala Ro-

bles resaltó que, como parte de las 
gestiones que se realizan de mane-
ra permanente en este sector, se ha 
mantenido la tendencia mensual de 
arribos, y con base en la programa-
ción, el mes entrante llegarán navíos 
de las líneas: Carnival y RCI.

Detalló que para los días jueves 1, 
8, 15 y 29 de agosto, atracará el cru-
cero Navigator of the Seas; el vier-
nes 23, sábados 3 y 17, lunes 12 y 
martes 6, se espera el arribo del Car-
nival Firenze.

Asimismo, los domingos 4, 11 y 25 
están programados, Navigator of the 
Seas y Carnival Radiance; el domin-
go 18 de agosto sólo arribará el Car-
nival Radiance.

Indicó que los miércoles 7, 14 y 
28 se espera el Carnival Radiance; 
y, el miércoles 21 de agosto, el Car-
nival Radiance y Carnival Panorama.

Armando Ayala recordó que, para 
garantizar la seguridad de población 

local, turismo nacional y extranjero, 
la Policía Municipal en conjunto con 
corporaciones estatales, federales y 
fuerzas armadas, desarrolla el Ope-
rativo Verano Seguro, con acciones 
de proximidad social y orientación a 
visitantes.

“En Ensenada estamos en tem-
porada alta y listos para recibir al 
turismo de cruceros. Son muchas 
las actividades que se realizan 
tanto en espacios públicos como 
en restaurantes, vinícolas, cerve-
cerías y especialmente, en el Mer-
cado Municipal Gastélum, que re-
cientemente abrió sus puertas”, 
afirmó.

Finalmente agregó que el ca-
lendario de arribos programados 
y el calendario de eventos para 
el mes de agosto, está disponible 
en la página de Proturismo: www.
facebook.com/proturismoensena-
da. (bpa)

Celebran 
empresarios 
publicación 
del PDUCP

A TRAVÉS DEL CODEEN

ENSENADA.- El Consejo de Desarro-
llo Económico de Ensenada (Codeen) 
celebró la publicación este viernes del 
Plan de Desarrollo Urbano y Centro de 
Población de Ensenada (PDUCP) que 
define las áreas de desarrollo turísti-
co, habitacional, industrial y de servi-
cios, después de una espera de más de 
quince años.

Héctor Fabián Contreras Luengas, 
presidente del organismo, reconoció 
la voluntad política de la gobernadora, 
Marina del Pilar Ávila, el respaldo del 
Subsecretario de Desarrollo Urbano y 
Territorial del Estado, Porfirio Vargas 
Santiago y el estratégico acompaña-
miento del alcalde Armando Ayala Ro-
bles en esta gestión.

“El PDUCP no tuvo claridad por más 
de 15 años y la publicación viene a ma-
terializar el trabajo de muchos, inicia-
tiva privada, consultores, desarrollado-
res y gobiernos estatal y local”, expuso 
el dirigente empresarial.

En concreto, la página 187 del cita-
do documento, define los nuevos usos 
de suelo, entre los que destaca el co-
rredor Industrial Miguel Hidalgo con 
336 hectáreas de uso de suelo Mixto; 
Industrial comercial y donde ahora po-
drá impulsarse la inversión.

Contreras Luengas dijo que fueron 
reconocidos en el documento los cri-
terios y observaciones planteados por 
la sociedad civil, representada en or-
ganismos intermedios, la mayoría es-
pecializados.

El documento rector de la vida eco-
nómica y social de Ensenada, tuvo el 
consenso de la comunidad, para el 
aliento de inversiones futuras, públi-
cas y privadas, gracias a las aportacio-
nes de especialistas que respondieron 
al interés general y garantizarse así un 
crecimiento ordenado, que incluye a to-
dos los sectores de la economía y esta-
blece claridad en el futuro.

Dicho plan es producto del trabajo 
de organismos colegiados, ciudadanos, 
profesionistas, sociedad civil, quienes 
participaron con las observaciones du-
rante una última consulta pública.

Los nuevos usos de suelo definen 
además cómo se canaliza la inversión de 
infraestructura de cabecera como agua 
potable, vialidades secundarias, prima-
rias como instrumento regulador que fa-
cilitará la toma de decisiones, privadas y 
públicas, para estimular y promover la 
inversión a nuevos capitales.

Contreras Luengas adelantó que la 
publicación del PDUCP este viernes, 
contiene las reservas territoriales ne-
cesarias, adecuadas y suficientes para 
el crecimiento dentro del centro de po-
blación.

ENSENADA.- A través 
del Codeen, empresarios 
celebran la publicación del 
PDUCP, que define usos 
de suelo y agradecen a la 
gobernadora Marina del Pilar 
y a la Sidurt, por la certeza 
jurídica que brinda a la 
inversión.

PLAYAS DE ROSARITO.- La presidente 
municipal, Araceli Brown Figueredo, a 
través del Instituto Municipal de la Mu-
jer (Immujer), entregó más de 250 pa-
quetes con artículos para bebés a ma-
dres de familia en situación de vulnera-
bilidad, que residen en la colonia Cons-
titución.

“Estamos comprometidos con apo-
yar a nuestra comunidad, de tal mane-
ra que brindar este tipo de artículos, 
es un paso importante para mejorar la 
calidad de vida de las madres y sus hi-
jos”, afirmó la alcaldesa Araceli Brown.

La primer edil señaló que esta inicia-
tiva brindará un alivio significativo a las 
madres de familia, apoyándolas en sus 
necesidades diarias; a través del Immu-
jer, se distribuyeron los paquetes, que 
contienen pañales para bebés de cero 
a dos años; así como leche en polvo.

En este sentido, la titular del Immu-
jer, Lourdes Pequeño, agregó que las 
familias fueron seleccionadas a través 
de una convocatoria abierta a toda la 
comunidad, para mejorar sus condi-
ciones de vida y este programa es una 
muestra de ello.

Entrega Gobierno Municipal 
apoyos a madres de familia

FUERON MÁS DE 250 PAQUETES CON ARTÍCULOS DE BEBÉS

Celebra el Gobierno el Día 
Municipal del Charrán Mínimo

EN EL ESTERO DE PUNTA BANDA

ENSENADA.- Con la finalidad de pro-
mover la protección y cuidado del “ga-
llito marino”, una especie de ave playe-
ra que anida en el Estero de Punta Ban-
da, el Gobierno de Ensenada, en coor-
dinación con Pro Esteros, celebraron 
el Día Municipal del Charrán Mínimo, 
con diversas actividades para la comu-
nidad que se realizaron en el auditorio 
del Museo de Ciencias Caracol.

El subdirector de Ecología y Medio 
Ambiente, Oscar Quiñónez Uribe, en 
representación de presidente munici-
pal Armando Ayala Robles, mencionó 
que esta ave es de la familia de las ga-
viotas y charranes (Laridae), que se dis-
tribuyen desde San Francisco, Califor-
nia, hasta la península de Baja Califor-
nia y hacia el sur del Pacífico.

En el marco de esa fecha, marca-
da cada 25 de julio desde su aproba-
ción en Cabildo, el funcionario agrade-
ció al comité organizador, en especial a 
Pro Esteros y Pronatura Noroeste por 
esta actividad conjunta con Museo de 
Ciencias Caracol y el sector académi-
co, a fin de promover la conservación 
del “gallito marino”.

Recordó que desde hace poco más 
de dos años se iniciaron los trabajos 
para llevar a cabo la sexta reunión de 
intercambio de experiencias y conser-
vación del gallito marino y otras aves, 
denominada Alas que unen a las Cali-

fornias y así promover estrategias en 
pro de esa especie.

Sumado a lo anterior, dijo, están las 
acciones de difusión, educación, infor-
mación y todo aquello que nos permi-
ta visibilizar al Charrán Mínimo, su vi-
sita y anidación en el puerto, así como 
las acciones junto al Ayuntamiento de 
Los Cabos, Baja California Sur.

La fecha del 25 de julio, apuntó 
el subdirector de Ecología y Medio 
Ambiente, fue elegida así en honor 
a la fecha de nacimiento del bió-
logo Edgar Santiago Amador Sil-

va, en el año de 1957 en La Paz, 
ya que por más de 35 años ha es-
tudiado al gallito marino.

Asimismo, el biólogo ha informado so-
bre su distribución, abundancia y repro-
ducción, por lo que ese contexto fue po-
sible homologar la fecha en un punto de 
acuerdo presentado por la regidora Mar-
cela Valdez Melgoza en junio del 2022.

“A dos años de ello, como Gobierno 
Municipal de Ensenada refrendamos 
el compromiso de seguir fortaleciendo 
las acciones de conservación del Cha-
rrán Mínimo”, concluyó. (bpa)
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MEXICALI 
CLAUDIA 
SHEINBAUM 
PARDO...
Realiza su séptima 
gira con el Presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador, en 
esta ocasión, por el 
Estado de Morelos.

MEXICALI 
MARINA DEL 
PILAR ÁVILA 
OLMEDA... 
Está atenta a las 
necesidades de 
las comunidades 
vulnerables.
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MEXICALI

La Gobernadora MARINA 
DEL PILAR ÁVILA OLME-

DA tiene el compromiso de 
proporcionar bienestar a la 
población en situación de 
vulnerabilidad y garantizar 
el acceso al agua como un 
derecho de todos, por ello, 
emitió un decreto de condo-
nación para apoyar la regu-
larización en el pago de de-
rechos de conexión al siste-
ma de agua potable y alcan-
tarillado sanitario para los 
residentes de San Quintín.

MARINA DEL PILAR explica 
que será mediante el otorga-
miento de descuentos en los 
derechos de conexión, que 
se llevarán todos los servi-
cios a las comunidades que 
más los necesitan.

Por su parte, el director 
de la Comisión Estatal de 
Servicios Públicos de Ense-
nada (CESPE), ALONSO CENTE-
NO HERNÁNDEZ precisa que 
se exime del 50 por cien-
to del pago a las personas 
usuarias residentes de co-
lonias populares por dere-
chos de conexión al sistema 
de agua y alcantarillado, que 
derivan de los servicios que 
proporciona CESPE en San 
Quintín.

También se exime el 30 
por ciento del pago a las per-
sonas usuarias que habitan 
en residenciales multifami-
liares de fraccionamientos 
de este municipio.

Y es que el Plan Estatal de 
Desarrollo de Baja California 
busca aminorar el rezago en 
el acceso a los servicios bási-
cos, por lo que la implemen-
tación de estas acciones be-
neficia a la población más 
vulnerable y a las zonas que 
carecen de dichos servicios.

Se aclara que los benefi-
cios del decreto sólo podrán 
ser aplicados para servicios 
de casa habitación, mismos 
que estarán vigentes hasta 
el 31 de diciembre del pre-
sente año.

Y ya que hablamos de fi-
nanzas públicas es obligado 
el tema de la transparencia, 
por ello, el Sistema de Ad-
ministración Tributaria de 
Baja California (SAT BC) re-
cuerdan a la ciudadanía que 
los trámites y servicios rela-
cionados con recaudación de 
rentas se hacen directamen-
te en las oficinas o módulos 
o a través del portal de Go-
bierno del Estado.

El director del SAT BC, 
GUSTAVO SANTOS HERNÁN-
DEZ VALENZUELA comentó 
que todos los trámites son 
personales y gratuitos, sólo 
se hace el pago de la contri-
bución correspondiente al 
servicio que se solicita, por 
lo que exhortó a las perso-
nas a evitar pagar por ser-
vicios externos de páginas o 
de personas que no tienen 
ninguna relación con la au-
toridad. 

Actualmente se encuen-
tran operando 21 oficinas o 
módulos en los siete muni-
cipios del estado, en un ho-
rario de atención de lunes a 
viernes de 8 de la mañana a 
5 de la tarde y los sábados 
de 8 de la mañana a 1 de la 
tarde.

Nunca en la historia de 
México se había llevado a 
cabo un proceso de transi-
ción transexenal tan certe-
ro, abierto y transparente, 
como el que están haciendo 
posible la Doctora CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO y el Presi-
dente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR.

Suman ya siete giras por 
diferentes rumbos del país 
juntos, la más reciente en 

Morelos, para evaluar los 
programas de Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano (SEDATU), en la 
que fue la casa del General 
Lázaro Cárdenas, en Palmi-
ra. 

Asistieron el secretario de 
la Secretaría, ROMÁN MEYER 
FALCÓN; la próxima titular de 
esta dependencia, EDNA ELE-
NA VEGA RANGEL; el goberna-
dor de Morelos, CUAUHTÉ-
MOC BLANCO y la futura go-
bernadora, MARGARITA GON-
ZÁLEZ SARABIA. 

La SEDATU busca estable-
cer un sistema territorial in-
tegrado, ordenado, incluyen-
te, sostenible y seguro cen-
trado en los derechos hu-
manos y colectivos de las 
personas, pueblos y comuni-
dades, con énfasis en aque-
llas que por su identidad, 
género, condición de edad, 
discapacidad y situación de 
vulnerabilidad han sido ex-
cluidas del desarrollo terri-
torial.

TIJUANA

Una gran inversión se 
concretó por parte del 

Ayuntamiento de Tijuana, 
para la adquisición y en-
trega a las delegaciones, 
de maquinaria pesada, por 
un monto superior a los 51 
millones de pesos, lo que 
permitirá que en la ciudad 
se faciliten los trabajos de 
mantenimiento, tanto en 
terreno como en vía aérea, 
es decir, en la reparación o 
instalación de nuevas lumi-
narias.

Fue en un evento que 
concentró a los titulares y 
residentes de las 9 delega-
ciones, donde la alcalde-
sa MONTSERRAT CABALLERO 
RAMÍREZ hizo la entrega del 
equipo de trabajo.

Para la primer edil es cla-
ro que la administración 
que está bajo su cargo, si-
gue adelante para alcanzar 
la meta trazada desde el pri-
mer día de su gestión, y así 
lo manifestó en su mensaje 
al sostener que “además de 
que saldré con la cabeza en 
alto, esta administración la 
dejará muy bien al compañe-
ro ISMAEL BURGUEÑO, mejor 
que como ella la encontró”. 

 “Nosotros, la adminis-
tración, debe de ser la me-
jor hasta el último día de go-
bierno, la próxima contará 
con el gasto corriente como 
debe de ser, con el 25 por 
ciento en las Direcciones y 
Secretarías como lo deben 
tener para cuando les llegue 
diciembre y le tengan que 
pagar a todos los servidores 

públicos sus aguinaldos 
y sus prestaciones”, ase-
guró la alcaldesa. 

Aclaró que con este tipo 
de acciones es donde el di-
nero de los ciudadanos se in-
vierte, porque con los recur-

sos de las y los tijuanenses 
construye obras, renueva 
equipos y multiplica los es-
fuerzos con transparencia y 
honestidad para que las co-
sas sucedan y se transfor-
men en realidades. 

Pero no todo es “miel so-
bre hojuelas”, pues MONT-
SERRAT CABALLERO recono-
ció ante los medios de co-
municación que la ciudad 
no cuenta con una alerta 
de seguridad ante el posible 

aumento de la violen-
cia, luego del arresto del 
cofundador del Cartel de Si-
naloa, ISMAEL ‘EL MAYO’ ZAM-
BADA y del líder de ese car-
tel JOAQUÍN GUZMÁN LÓPEZ.

Al respecto, la mandata-
ria municipal fue muy clara 
al mencionar que, la estra-
tegia de seguridad en el Es-

tado, corresponde marcar-
la precisamente al gobierno 
estatal, a la vez que no negó 
que la organización criminal 
tiene presencia delictiva en 
Tijuana.

“Estaremos siguiendo la 
estrategia de seguridad del 
Estado, la cual no la dicta-
mos nosotros, la determina 
el Estado. Nuestros cuer-
pos policiacos siempre es-
tán alertas en lo que sucede 
en la frontera, pero hasta el 
momento no hay una alerta 
de seguridad, esa la tendría 
que efectuar del Estado”, 
precisó CABALLERO RAMÍREZ.

Pero no es el único tema 
que ocupa a la alcaldesa de 
esta ciudad fronteriza, en-
tre sus pendientes está el lo-
grar un predio para la Esta-
ción de Bomberos #1, y aun-
que los ediles se han resisti-
do a presentarse al pleno del 
Cabildo, cuenta con otra op-
ción, la cual, ya fue avalada 
por los residentes de la colo-
nia Madero, mejor conocida 

como La Cacho.
Indicó que este terreno 

no brinda las mejores condi-
ciones, pero es el mejor que 
tenemos”, aseveró la prime-
ra edil.

Dicho terreno se encuen-
tra en la colonia Madero, 
mejor conocida como La 
Cacho, y la presidenta mu-
nicipal ya afirmó que los re-
sidentes de la misma ya die-
ron “luz verde” para la ins-
talación de la estación. Ade-
lantó que en las próximas 
semanas anunciarán el pre-
dio como tal.

ENSENADA

EL PRESIDENTE MUNICIPAL, 
ARMANDO AYALA RO-

BLES, dio a conocer que este 
municipio está listo para re-
cibir 21 cruceros turísticos 
durante el ya casi entran-
te mes de agosto, con gran 
variedad de actividades cul-
turales, deportivas, gastro-
nómicas y recreativas y re-
saltó que, como parte de 
las gestiones que se reali-
zan de manera permanente 
en este sector, se ha mante-
nido la tendencia mensual 
de arribos y, con base en la 
programación, llegarán na-
víos de las líneas: Carnival 
y RCI.

Por ejemplo, para los días 
jueves 1, 8, 15 y 29 de agos-
to, atracará el crucero Navi-
gator of the Seas; en tanto 
que el viernes 23, sábados 
3 y 17, lunes 12 y martes 6, 
se espera el arribo del Car-
nival Firenze. Asimismo, los 
domingos 4, 11 y 25 están 

programados, Navigator of 
the Seas y Carnival Radian-
ce; el domingo 18 de agos-
to sólo arribará el Carnival 
Radiance.

El mismo alcalde AR-
MANDO AYALA precisó que 
en Ensenada “estamos en 
temporada alta y listos para 
recibir al turismo de cruce-
ros; son muchas las activi-
dades que se realizan, tanto 
en espacios públicos como 
en restaurantes, vinícolas, 
cervecerías y especialmen-
te en el Mercado Municipal 
Gastélum, que recientemen-
te abrió sus puertas.

Reflexivas palabras las de 
la Sub-Directora de Preven-
ción del Delito, MARÍA ELE-
NA MONREAL MENDOZA de la 
Dirección de Seguridad Pú-
blica Municipal (DSPM), en el 
sentido de que la participa-
ción activa de la comunidad 
es esencial para mantener 
la seguridad y el bienestar 
en nuestras colonias y en to-
dos los puntos de la ciudad.

Esto lo dijo la jefa de esta 
corporación, durante el 
operativo encabezado por 
la DSPM en el sector orien-
te de la ciudad, que incluyó 
recorridos de vigilancia, fil-
tros de seguridad y puntos 
estratégicos, con la partici-
pación de otras corporacio-
nes, donde también el alcal-
de ARMANDO AYALA ROBLES 
también avaló este operati-
vo.

En su intervención, MA-
RÍA ELENA MONREAL hizo la 
invitación a todos los resi-
dentes de esta ciudad a que 
continúen reportando cual-
quier actividad sospechosa 
y participando en las redes 
ciudadanas, como una for-
ma de contribuir a preve-
nir y de alguna manera in-
hibir posibles actos delicti-
vos y la verdad es que tiene 
razón la jefa policíaca al in-
vitar a los ciudadanos a que 
denuncien cualquier situa-
ción que implique la comi-
sión de algún delito.

Por otra parte, el pasado 
23 de este mes, en las ofi-
cinas centrales del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) de la ciudad de Tijua-
na, el órgano de operación 
administrativa desconcen-
trada regional de Baja Cali-
fornia, a través de la Jefatu-
ra de Servicios Jurídicos y el 
honorable consejo consulti-
vo delegacional, nombraron 
al comerciante ensenaden-
se RAFAEL ANTONIO CHÁVEZ 
MONTAÑO, el popular “Piwi”, 
como propietario por el sec-
tor patronal de este honora-
ble consejo consultivo sien-
do su suplente el tijuanense 
CARLOS HERNÁNDEZ LEÓN.

Fue una forma de rees-
tructurar la formación de 
este honorable consejo por 
los siguientes años, quedan-
do perfectamente ya inte-
grado tanto en el sector go-
bierno, como en el obrero y 
patronal, con la incorpora-
ción de CHÁVEZ MONTAÑO, 
de quien se tienen excelen-
tes referencias sobre su tra-
bajo en Canaco y en la Con-
canaco, así como miembro 
permanente del Consejo 
Coordinador Empresarial 
de Ensenada, del Comité 
proconstrucción del nuevo 
hospital del IMSS y demás 
trabajos en la ciudad de En-
senada, acciones que se ve-
rán fuertemente apoyadas 
con esta representación 
que por lo regular siempre 
recaía en Tijuana o Mexi-
cali y hoy se logra traerla a 
Ensenada, razón por la que 
RAFAEL CHÁVEZ recibió feli-
citaciones por su trabajo en 
la Canaco de Ensenada por 
este logro.

TIJUANA 
DIRECCIÓN DE BOMBEROS... 
Obtienen la aceptación de residentes de La Cacho para instalar su estación.

ENSENADA
MARÍA ELENA 
MONREAL 
MENDOZA...
Experta en estrategias 
de prevención al 
delito, con perfil 
profesional.

TIJUANA 
MONTSERRAT 
CABALLERO 
RAMÍREZ...
Entregó maquinaria 
pesada a las 9 
delegaciones por 
más de 51 mdp.

ENSENADA
RAFAEL “EL 
PIWI” CHÁVEZ 
MONTAÑO...
Recibe 
nombramiento en el 
Consejo Consultivo 
Empresarial del 
Estado, por su gran 
trabajo en la Canaco.
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MEXICALI.- El niño participaba en un curso de verano denominado 
“aprende a nadar”.

MEXICALI.- Los trabajadores mexicanos asumen a Japón, como 
ejemplo a seguir, en la cultura laboral. 

MEXICALI.- CANACO impulsando 
la cultura empresarial en la 
capital del estado.

MEXICALI.- Se espera que el nuevo Congreso federal discuta la reducción de jornada laboral. 

EL 1 DE 
SEPTIEMBRE 
INICIA LA NUEVA 
LEGISLATURA

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- Hay 
que esperar a 
que el nuevo 
congreso fede-

ral, tenga en la agenda, la 
discusión para aprobar la re-
ducción de la jornada labo-

EN EL CONGRESO DE LA UNIÓN

En espera de análisis de 
reducción de jornada laboral

ral de 48 a 40 horas, manifes-
tó Mariano Esparza abogado la-
boralista.

Recordó que desde septiem-
bre de 2023 se pensó que di-
cha reducción estaría aproba-
da e incluso, los patrones esta-
ban listos para aceptar la nueva 
semana de trabajo, sobre todo 
porque estaba la idea de imple-
mentarse de manera paulatina 
es decir, cada año, reducir a dos 
horas la semana laboral.

“En caso de aprobarse, el im-
pacto será fuerte para las em-
presas y para los trabajado-
res porque podría existir des-
empleo en caso de que los pa-

trones les resulte insostenible 
mantener operaciones al con-
tratar más personal para cubrir 
esas horas pendientes”, dijo el 
litigante.

En ese sentido, espera que en 
agosto o septiembre se arme la 
agenda legislativa para conocer 
si los nuevos diputados atende-
rán el tema de la reducción.

Finalmente, Mariano Espar-
za consideró que, en caso de 
aprobarse la iniciativa, México 
no sería atractivo para la inver-
sión extranjera comparado con 
otros países donde exista mayor 
flexibilidad laboral como India, 
China o Filipinas.

MEXICALI.- Las empresas que en-
focan sus esfuerzos en la transfor-
mación cultural, van por el cami-
no correcto porque pueden apos-
tar el cambio en la gente, generan-
do el resultado deseado, dijo Zaira 
Guzmán García gerente de recur-
sos humanos empresarial.

Al participar como ponente ante 
personal del centro laboral con 
el tema “Transformación Cultu-
ral” cuyo evento fue organizado 
por ERIBAC, la gerente de recur-
sos humanos de la empresa MED 
LINE, explicó que esta clase de 
transformación, es una tendencia 
que tiene varios años de imple-
mentarse en el sistema de trabajo 
en el país, donde los procedimien-
tos sean los correctos en el diseño 
de una forma que permita una or-
ganización más funcional.

Guzmán García manifestó que, 
la adaptación de México a otras 
culturas laborales es una de las 
prácticas más importantes, prin-
cipalmente a Japón, un modelo a 
seguir identificando característi-
cas que funcionen en la ideología 
de los empleados como la férrea 
disciplina para hacer las cosas.

También, la experta abundó 
que, la transformación cultural, 
ha enfocado los resultados en la 

mejora continua en optimizar los 
sistemas más eficientes de traba-
jo sin descuidar a la persona, un 
detalle que en México resalta en 
los reconocimientos, el trato cara 
a cara, y al combinarlos con las 
culturas empresariales de países 
asiáticos o europeos hace que el 
modelo sea más exitoso, “en la cul-
tura mexicana, es vital el recono-
cimiento y la cercanía con la gen-
te”, indicó.

Un aspecto que dificulta la cul-
tura laboral en la actualidad dijo la 
gerente de recursos humanos, es 
la resistencia al cambio en el uso 
de las tecnologías en los procesos 
de automatización por parte de al-
gunos trabajadores, aunque la for-
ma de “vender” los beneficios de 
ese cambio, es como se logra re-
ducir esa reticencia.

Finalmente, Zaira Guzmán Gar-
cía apuntó que uno de los retos 
que enfrentan las empresas, es 
la cuestión generacional, ya que 
las organizaciones cuentan con 
una diversidad, donde las ideolo-
gías y características en cada una 
de ellas “chocan” en la manera de 
pensar de las personas jóvenes, 
en las expectativas de carrera, de 
vida, es lo que hace algo complica-
do vencer esta etapa.

Impulsa transformación cultural 
mejora laboral: Guzmán García

MEXICALI.- Con la finalidad de que las 
personas que inician un negocio, sean 
parte de la economía formal, la Cáma-
ra Nacional de Comercio en Mexicali, 
(CANACO) organizó la expo “De em-
prendedor a empresario” con la parti-
cipación 70 comercios de la localidad.

El presidente del organismo Anto-
nio Villa González, manifestó que es la 
primera ocasión que se desarrolla un 
evento de esta naturaleza, donde se 
busca que las personas que inician en 
el mundo del emprendimiento, orien-
tarlos para que sean parte de la forma-
lidad y contar con los beneficios de ser 
un comerciante dentro de la ley con los 
derechos y obligaciones, así como ofre-
cer en su momento prestaciones a los 
empleados.

“Es uno de los compromisos que 
asumimos como líder de cámara, des-
de hace un año, tenemos cursos, talle-
res para incentivar a los emprendedo-
res para decirles las bondades de ser 
un comercio formal y tener un nivel óp-
timo de competitividad generando un 
patrimonio que pueda ser heredable a 
las siguientes generaciones”, expuso el 
líder de los comerciantes.

Villa González abundó que, en la 
expo, se contó con la presencia de per-
sonal del SAT para brindar información 
en la inscripción como contribuyentes 
y la importancia de pagar impuestos, 
también con la presencia de la secre-
taría de economía la cual brindó ase-
soría en cuestión de marca, etiqueta-
do de productos.

En ese sentido, comentó que en la 
actualidad existen en la ciudad, 16 mil 
comerciantes que siguen en la informa-
lidad y en el futuro, mediante estos fo-
ros, reducirán esa cantidad.

En el foro expo “De emprendedor a 
empresario”, participaron negocios de 
comida, cerámica, productos del campo, 
servicios de manualidades entre otros.

CANACO, formalidad en 
los comercios locales

MEXICALI.- La fiscal del esta-
do María Elena Andrade Ra-
mírez, informó que el salvavi-
das quién labora en la alber-
ca del centro deportivo CREA, 
ubicado en la colonia Guajar-
do en Mexicali, enfrenta cargos 
por homicidio culposo por omi-
sión, tras el fallecimiento de un 
menor de 5 años el pasado 17 
de julio.

El niño participaba en un 
curso de verano denominado 
“aprende a nadar” y al finali-
zar la clase, el pequeño regre-
só a la alberca cuando se aho-
gó, fue llevado al hospital ge-
neral para salvarle la vida don-
de falleció.

María Elena Andrade, señaló 
que el jueves, el juez de control 
determinó que fuera vinculado 
a proceso por dicho cargo, con 

un periodo de investigación 
de 3 meses, así mismo no se 
le impusieron medidas caute-
lares al tener un empleo esta-
ble y arraigo en la comunidad.

Al respecto, la funcionaria 
lamentó los hechos, señalando 
que la fiscalía cuenta con ele-
mentos suficientes para fincar 
responsabilidades, “la fiscalía 
va con todo en este caso que ha 
afectado a la comunidad mexi-
calense”.

El trabajador del lugar ope-
rado por el Ayuntamiento Gil-
berto “N”, fue presentado en 
audiencia virtual en el caso con 
NUC 02-2024-22142, ante un 
juez de control. En la audien-
cia inicial, se le formuló la im-
putación y solicitó el plazo de 
144 horas para resolver su si-
tuación legal.

Vinculan a proceso al joven 
salvavidas del CREA en Mexicali

EN EL AHOGAMIENTO DE UN MENOR DE 5 AÑOS
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FRANCISCO JAVIER ACEPTÓ SU CULPA

AGRESOR      

Cayó taxista 
por abuso 
sexual
La tarde del jueves fue 
arrestado en su casa mo-
mentos después de ser 
denunciado; información 
expuesta con puntuali-
dad en los espacios de 
esta Casa Editorial.

TIJUANA.- Tras impactar a otros vehículos, esta camioneta junto 
con su conductor finalizó la marcha volcada frente a hotel y Club 
Campestre ubicados en bulevar Agua Caliente.

TIJUANA.- Vicente “N” de 54 años, fue capturado 
por agentes de la Policía Municipal tras ser el 
presunto responsable de cometer abuso sexual 
contra una joven pasajera de 19 años de edad.

TIJUANA.- Un cuerpo mutilado y los restos del mismo fueron 
esparcidos a lo largo del Bulevar 2000, hechos registrados ayer a 
la altura del poblado Hacienda Santa María.

El vehículo de la 
víctima también 
fue abandonado 

cerca de la zona, en 
ambos sitios dejaron 

“narcomensajes”  

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- Macabros hallaz-
gos de un torso, una cabe-
za y más restos cadavéricos 
sobre el bulevar 2000, a la 

altura de Hacienda Santa María, se 
registraron este viernes 26 de julio 
en la zona Este de Tijuana. 

El reporte inicial era de una testa 
humana tirada en el carril derecho en 
dirección hacia la demarcación Mesa 
de Otay, sin embargo, al llegar autori-
dades al lugar se percataron de la exis-
tencia de un cuerpo tendido sobre el 
carril del sentido contrario. 

Justo a unos metros de distancia, 
pero en dirección hacia la colonia El Re-
fugio, se encontraba el cuerpo sin ca-
beza, el cual fue abandonado envuelto 
con una bolsa de plástico y a un costa-
do otra bolsa negra con restos huma-
nos, ambas bolsas acompañadas de una 
cartulina con “narcomensaje” escrito. 

Bajo el puente del corredor 2000, so-
bre el bulevar Olivos Norte, las autori-
dades refieren localizaron un vehículo 
abandonado de la marca Honda Civic 
de color gris, sin placas; en el cual ha-
bía una sábana con una leyenda escri-
ta de amenazas. 

Elementos de Policía, Guardia Na-
cional, Fiscalía General del Estado y 
Servicios Periciales, acudieron al lugar 
para resguardar y procesar la escena, 
respectivamente. 

SIN DATOS GENERALES DE LA VÍCTIMA 

ESPARCEN CUERPO MUTILADO, 
A LO LARGO DEL BULEVAR 2000

TIJUANA.- Luego de un aparatoso ac-
cidente que involucró a tres automovi-
listas en el bulevar Agua Caliente, una 
camioneta finalizó la marcha volcada 
sobre la carpeta de rodamiento, esto a 
la altura de un hotel y Club Campestre. 

El accidente se registró en medio de 
la mañana de ayer cuando una camio-
neta marca Jeep Cherokee, la que vol-
có, involucró a otro vehículo marca Nis-
san Versa y un Toyota Corolla, también 
resultaron con daños en sus respecti-
vas carrocerías. 

Tras la colisión múltiple, paramédi-
cos de la Cruz Roja y bomberos, aten-
dieron a las víctimas, de las cuales nin-
guna requirió traslado a un hospital, 
por fortuna.

No obstante, el accidente generó 
tráfico a cuenta gotas en la zona de cir-
culación rumbo al Hipódromo Aguaca-
liente, a decir de los agentes de Tránsi-
to Municipal, quienes quedaron a car-
go de los peritajes correspondientes.

SIN LESIONADOS 

Aparatoso 
accidente 
múltiple

SENTENCIARON 
A SUJETO POR 
ROBOS CON 
VIOLENCIA  
TIJUANA.- La Fiscalía 
Regional de Tijuana, a través 
del trabajo realizado por el 
ministerio público, logró que 
un imputado acusado por los 
delitos de robo con violencia 
y robo de vehículo con 
violencia, buscara sujetarse a 
un procedimiento abreviado, 
en vista de lo cual se le 
impuso una pena de cinco 
años y ocho meses de prisión.
El hoy sentenciado, Francisco 
Javier Campos Delgado, 
dado el cúmulo de pruebas 
aportadas en su contra por el 
Representante Social, estuvo 
de acuerdo, junto con la parte 
ofendida, para la conclusión 
anticipada del proceso por 
los delitos señalados.
El 28 de febrero de 2023, 
aproximadamente a las 21:00 
horas, en la calle Pacifico 
de la colonia Industrial 
Pacífico de Tijuana, la víctima 
brindaba el servicio de Uber 
a Francisco Javier Campos 
Delgado, quien viaja en el 
asiento trasero del vehículo 
Nissan March, 2016 color 
blanco, con placas del 
Estado de Baja California, 
momento en el cual este 
último le puso un arma de 
fuego en la cabeza de la 
víctima y le dijo que se bajara 
del mismo, quien accedió 
al ver el riesgo en el que se 
encontraba, dejando sus 
pertenencias personales y 
numerario en el interior del 
vehículo, posteriormente el 
sentenciado aborda el asiento 
del conductor y escapa.
Con el contenido de la 
denuncia y el informe de 
investigación realizado por 
la policía de investigación, se 
solicitó y autorizó una orden 
de aprehensión.
Dicha orden de aprehensión 
se cumplimentó el 3 de 
marzo de 2023 y se vinculó 
a proceso al día siguiente, 
imponiéndose prisión 
preventiva como medida 
cautelar, así también se 
establecieron dos meses 
de plazo para la realización 
de la investigación 
complementaria.
En audiencia intermedia de 
fecha 24 de julio de 2024, 
se otorgó un procedimiento 
abreviado, al sentenciado se 
le impuso una pena de cinco 
años, ocho meses de prisión y 
el pago de 334 días de multa, 
se le condenó al pago de la 
reparación del daño en favor 
de la víctima y se le negaron 
los beneficios libertarios 
debido a la extensión de la 
condena impuesta.

TIJUANA.- Vicente “N” de 54 
años, fue capturado por agen-
tes de la Policía Municipal tras 
ser el presunto responsable de 
cometer abuso sexual la tarde 
del jueves contra una joven pa-
sajera de 19 años de edad.

Lo anterior se suscitó cuando 
agentes municipales acudieron a 
la colonia Ciudad Jardín, tras re-
cibir el reporte de una riña entre 
dos sujetos, quienes al arribar lo-
calizaron a dos hombres force-

jeando en la vía pública. 
Uno de los individuos resultó 

ser el padre de la víctima, el cual 
manifestó que momentos antes 
su hija había solicitado su ayu-
da luego de que el conductor del 
taxi en el que iba se desviara de 
la ruta, el sujeto se estacionó en 
un lote baldío cercano y se le aba-
lanzó para tocarla sin su consen-
timiento.

La hija le comentó que grita-
ba para pedir ayuda y en un es-

fuerzo, logró salir del transpor-
te público de la ruta Mirador-Jar-
dín-Centro, la cual llamó a su 
papá y lograron ubicar al agresor.

Con apoyo de la autoridad, se 
logró neutralizar a Vicente “N” 
y ahí mismo fue arrestado para 
posteriormente trasladarlo ante 
la Fiscalía Regional de Tijuana.

Mientras tanto, la joven (vícti-
ma) y su madre, recibieron orien-
tación sobre cómo proceder para 
interponer la denuncia.

Presentó la SSPCM a un conductor de taxi de la ruta 
Mirador-Jardín-Centro señalado de agresión sexual
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             ESFUERZO CONTINUO

En coordinación con 
la FGE y Guardia 

Nacional; se busca 
fortalecer los lazos 

entre los vecinos  
y las autoridades

ENSENADA.- En un esfuerzo con-
tinuo para reforzar la participación 
ciudadana, la Dirección de Seguri-
dad Pública Municipal (DSPM), a 
través de la Subdirección de Preven-
ción del Delito y la Subdirección Ope-
rativa, ha implementado un operati-
vo conjunto de seguridad y preven-
ción para los residentes de la Zona 
Oriente.

Al respecto, la Subdirectora de 
Prevención del Delito, María Elena 
Monreal Mendoza, destacó que es-
tas labores tienen el objetivo de for-
talecer los lazos entre los vecinos y 
las autoridades, brindándoles herra-
mientas necesarias para responder 
eficazmente ante cualquier situación 
de riesgo.

Como resultado del Operativo Pan-
teón, realizado en coordinación con 
la Agencia Estatal de Inteligencia de 
la FGE, Guardia Nacional y grupos 
de apoyo, se tuvieron los siguientes 
varios resultados.

Estos corresponden a que fueron 
intervenidas 33 personas, dos de 
ellas fueron turnadas a la FGE por 
el delito de narcomenudeo y uno por 
contar con una orden de aprehensión 
activa por el delito de Narcomenudeo 
y se revisaron dos vehículos.

UNIDAD K-9 OBTUVO CON ÉXITO 
CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL

Por “orinar” en vía 
pública, lo detienen

ENSENADA.- Certificación internacional otorgada por el Consejo Internacional de Adiestradores, 
Veterinarios, Criadores, Especialistas y Protectores (Ciavcep).

Rogelio “N” 
de 37 años 
de edad, fue 
entregado a 
la FGE por 
posesión de 
“cristal”.

La Fiscal General, 
destacó el eficaz 

desempeño de los 12 
binomios caninos

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA.- La Unidad K-9 
de la Fiscalía General de 
Baja California logró con 
éxito la certificación inter-

nacional de sus 12 binomios cani-
nos, otorgada por el Consejo Inter-
nacional de Adiestradores, Veterina-
rios, Criadores, Especialistas y Pro-
tectores (Ciavcep), una asociación 
prestigiosa y de alcance global.

Fue del 19 al 23 de julio, que los bi-
nomios, especializados en detección 
de narcóticos, búsqueda de cadáveres 
y restos óseos, participaron en riguro-
sas sesiones de capacitación en las ins-
talaciones de la Fiscalía en Ensenada. 

Al respecto, la Fiscal General del Es-
tado, Ma. Elena Andrade Ramírez, ex-
presó su reconocimiento a la dedica-
ción y esfuerzo del equipo de la Uni-
dad Canina. 

Destacó su excelente labor en opera-

ciones de búsqueda de personas des-
aparecidas, incautación de drogas y 
acciones conjuntas con otras corpo-
raciones de seguridad.

Los binomios caninos en diferentes 
escenarios de prueba, fueron evalua-
dos a detalle, demostrando su habili-
dad para localizar muestras con pre-
cisión y eficiencia. 

La Unidad K-9 de la Fiscalía Ge-
neral del Estado está compuesta por 
12 binomios formados por caninos y 
sus manejadores. Desde su creación 
en 2015, ha sido un pilar en investi-
gaciones y operaciones contra la de-
lincuencia, contribuyendo significati-
vamente a la seguridad en Baja Ca-
lifornia.

Intervienen  
a hombre 
por orinar en  
vía pública
ENSENADA.- Al ser encontrado 
en posesión de drogas, un hombre 
identificado como Rogelio “N” de 37 
años de edad, fue detenido por ofi-
ciales de la Dirección de Seguridad 
Pública Municipal (DSPM), durante 
un operativo en la Zona Centro.

Fue la tarde del 24 de julio, cuan-
do los agentes vieron sobre la calle 
20 de noviembre a este sujeto rea-
lizando sus necesidades fisiológicas 
en la vía pública, infringiendo con 
ello el Artículo 161, fracción XII, del 
Bando de Policía y Gobierno.

Por ello, los efectivos municipales 
descendieron de la unidad, e intervi-
nieron al hombre, a quien se le en-
contró entre sus ropas, tres envolto-
rios de plástico, sellados al calor, con 
la droga conocida como “cristal”.  

Por lo anterior, Rogelio “N” fue 
trasladado a la Estación Central de 
Policía, y entregado a las autorida-
des correspondientes por el delito de 
posesión de drogas.

ENSENADA.- Rogelio “N” de 37 años de edad, fue entregado a la 
FGE por posesión de “cristal”.

DSPM refuerza 
protocolos  
de seguridad

BINOMIOS CANINOS DE LA FGE

LE ENCONTRARON “CRISTAL”

EN LA ZONA ORIENTE

Golpearon 
malandros  
a paletero

PARA ASALTARLO

ENSENADA.- Gracias a un repor-
te ciudadano, oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Munici-
pal (DSPM), aseguraron a un par de 
sujetos identificados como José “N” 
de 32 años de edad, e Irving “N” de 
22 años de edad, por un robo con vio-
lencia realizado en Playa Hermosa.

Fue poco antes de las 2 de la tar-
de del 23 de julio, cuando los oficia-
les fueron informados por C-4 que, 
en la calle Floresta y bulevar Coste-
ro, se encontraba un hombre pidien-
do ayuda, ya que había sido víctima 
de un asalto en el área de playa.

Al entrevistarse con el reportan-
te, este les explicó que al encontrar-
se vendiendo paletas de hielo, se le 
aproximaron dos hombres, en el área 
de la playa, los cuales intentaron qui-
tarle el producto de venta. 

Al no dejar que le quitaran el pro-
ducto, uno de los hombres lo golpeó 
con el puño en la cara, perdiendo el 
conocimiento, y cuando despertó, se 
percató que le hacían falta aproxima-
damente 200 pesos, en moneda na-
cional, de la venta de sus paletas.

LE ENCONTRARON “CRISTAL”
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La Unión Europea (UE) es ambiciosa, al menos en 
cuanto a políticas verdes y pretende ser el primer con-
tinente climáticamente limpio y neutro para 2050. 
Todo un desafío para los tiempos que corren. 

Hay plazos por 
cumplir en toda 
la UE, el prime-
ro que se avizo-

ra será en 2030. La UE se 
ha planteado como meta una 
reducción de las emisiones 
netas de al menos el 55% en 
comparación con los niveles 
de 1999; esto como antesa-
la a la añorada neutralidad 
climática que significa cero 
emisiones netas de gases de 
efecto invernadero en 2050. 

Para eso existe el Pacto Ver-
de Europeo orientado a trans-
formar a la UE en una econo-
mía moderna, eficiente en el 
uso de los recursos, más trans-
parente y más competitiva. 

Esta reconversión no está 
siendo ni fácil, ni barata. La 
Comisión Europea, junto con el 
Parlamento Europeo, sacaron 
adelante un Plan De Recupe-
ración NextGenerationEU del 
que al menos un tercio de las 
inversiones de 1.8 billones de 
euros, junto con el presupuesto 
de siete años de la UE, estarán 
destinados a financiar el Pacto 
Verde Europeo.

El documento es un plan 
de cambio transformador que 
compromete a los veintisiete 
países miembros de la UE a 
cumplir un calendario de re-
ducción de emisiones  conta-
minantes en el transporte, así 
como en la construcción, que 
deberán ser sostenibles.

En el transporte,  la hoja 
de ruta pasa por un transpor-
te “limpio, accesible y asequi-
ble” incluso en las localidades 
más lejanas. Para conseguirlo 
van dándose pasos para acele-
rar la reconversión eléctrica y 
a favor del hidrógeno verde en 
cuanto al uso de combustibles. 

La industria aeronáutica 
está dejando atrás  sus mejo-
res décadas, en parte su flota 
se ve amenazada por las pro-
pias políticas verdes, que ter-
minará desplazada  en los des-
tinos cortos y persistirá solo 
para las distancias largas.  

La propia Agencia Euro-
pea del Medio Ambiente seña-
la que en cuanto a emisiones 
de los medios de transporte y 
su capacidad contaminante en 
Europa, la aviación genera el 
0.4% de las emisiones de CO2; 
en cambio, los trenes solo el 
0.1% y el transporte mediante 
automóviles es responsable del 
20.5 por ciento.

A nivel mundial, la industria 
de la aviación emite el 5% de la 
contaminación: “El avión es el 
medio de transporte que más 
contamina con 285 gramos de 
CO2 por kilómetro y pasajero. 
Un avión que recorra la distan-
cia de ida y vuelta de Madrid a 
Nueva York emite entre 2 y 3 
toneladas de  CO2 por pasaje-
ro. En un día se producen mi-

llones de desplazamientos en 
avión en el mundo, por lo que 
las grandes cantidades de emi-
siones de un avión se multipli-
can por millones”.

A COLACIÓN
El futuro inmediato en la UE 

pasa por continuar la senda de 
Francia en cuanto a suspender 
los vuelos cortos para privile-
giar las rutas cortas por tren; 
antes de diez años, el territo-
rio europeo podría quedar ver-
tebrado totalmente por vía fé-
rrea con trenes convencionales 
y de alta velocidad. Francia y 
España están por resucitar sus 
conexiones ferroviarias desde 
Madrid, hasta París, haciendo 
varias escalas.  

La Comisión Europea tam-
bién propone una tarificación 
del carbono para el sector de 
la aviación, que hasta ahora se 
beneficiaba de una excepción. 
También propone promover 
combustibles de aviación sos-
tenibles, con la obligación de 
que los aviones adopten com-
bustibles mezclados sosteni-
bles para todas las salidas de 
los aeropuertos de la UE.

Por el lado, de los vehículos 
terrestres, la Comisión Euro-
pea tiene objetivos más ambi-
ciosos para reducir las emisio-
nes de CO2 de los turismos y 
furgonetas nuevos: un 55% de 
reducción de las emisiones de 
automóviles para 2030 y de las 
furgonetas. 

A partir de 2026, el trans-
porte por carretera estará cu-
bierto por el comercio de emi-
siones, poniendo un precio a 
la contaminación, estimulando 
un uso más limpio de combus-
tibles y reinvirtiendo en tecno-
logías limpias.

Menos hormigón y más ár-
boles

En Europa, la transición ver-
de presenta una gran oportuni-
dad para la industria europea 
al crear mercados para tecno-
logías y productos limpios. Es-
tas nuevas propuestas tendrán 
un impacto en todas las cade-
nas de valor en sectores como 
la energía, el transporte así 
como en  la construcción.

Ya en numerosas ocasiones, 
Ursula von der Leyen, presi-
denta de la Comisión Europea, 
ha insistido en que Europa tie-
ne que ser “resiliente, verde y 
digital”. Para lograrlo, las po-
líticas europeas han venido 
ajustándose alrededor preci-
samente del Pacto Verde Eu-
ropeo. 

Las ciudades y sus edifica-
ciones así como los espacios 
públicos representan otro de 
los grandes retos para hacer 
una Europa más verde. La in-
tención es que haya menos 
hormigón y más árboles, así 
como edificios sostenibles. 

“LAS OPINIONES EXPRESADAS DE LOS COLUMNISTAS EN LOS ARTÍCULOS Y/O 
IMPRESOS SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE SUS AUTORES Y NO 

NECESARIAMENTE DE #ELMEXICANODIARIO Y/O EDITORIAL KINO, S.A. DE C.V.”

POR LA ESPIRAL

La UE quiere una Europa 
verde y de cero emisiones

CLAUDIA LUNA PALENCIA

DE INTERÉS

Incinera FGR más de una 
tonelada de narcóticos en BC

EN LA CIUDAD DE TIJUANA

Con el apoyo de elementos de la SEDENA.

ANA LILIA RAMÍREZ
El Mexicano

TIJUANA.- La Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR), 
en su Fiscalía Federal en 
el estado de Baja Califor-

nia, con el apoyo de elementos de la 
SEDENA, incineraron una tonelada 

688 kilos, 324 gramos, 467 miligra-
mos de narcóticos, relacionados con 
diversas carpetas de investigación y 
causas penales.

El evento de incineración se llevó 
a cabo en el stand de tiro del 28 Ba-
tallón de Infantería de la ciudad de 
Tijuana. Se contó con la asistencia de 
autoridades militares y del Órgano 

Interno de Control de la ins-
titución, quien supervisó que 
el proceso se llevara a cabo 
en términos de la normativi-
dad de la materia aplicable.

Lo incinerado incluyó una 
tonelada 202 kilos 975 gra-
mos 267 miligramos de me-
tanfetamina, 65 kilos 101 
gramos 300 miligramos de 
marihuana, 248 kilos 582 
gramos 900 miligramos de 
cocaína, 14 kilos 494 gra-
mos 150 miligramos de he-
roína, seis kilos 618 gramos 
900 miligramos de goma de 
opio, 29 kilos 159 gramos de 
plantas de marihuana, 91 ki-
los 858 gramos 500 miligra-

mos de psilocibina, tres kilos 
179 gramos 300 miligramos 
de THC, 24 kilos 52 gramos 
de THC y Cannabidiol y seis 
mil 759 psicotrópicos.

Asimismo, se destruye-
ron 131 máquinas tipo casi-
no (eléctricas), once monito-
res y 10 CPU.

Cabe hacer mención que 
dichos narcóticos se logra-
ron asegurar con la partici-
pación ciudadana a través 
de la denuncia y al esfuerzo 
de las policías preventivas, 
tanto municipal como esta-
tal; así como el apoyo de la 
Fiscalía Estatal, SEDENA, 
Guardia Nacional y Marina.

Con estas acciones, el IMSS Baja 
California y la CFE refrendan 
su compromiso conjunto por 
crear entornos laborales segu-

ros y saludables para sus trabajadores, 
contribuyendo a mejorar su calidad de 
vida y la productividad de las empresas.

El IMSS en Baja California, a través del 
Centro Regional de Seguridad en el Traba-
jo, Capacitación y Productividad (Crestcap) 
y como parte del programa ELSSA, llevó a 
cabo una jornada de capacitación en materia 
de seguridad y salud en el trabajo, dirigida a 
personal de la CFE en la ciudad de Tijuana.

La doctora Margarita Argüelles Sandoval, 
coordinadora de Salud en el Trabajo, preci-
só que esta capacitación que se enmarcó en 
el compromiso del IMSS por promover una 
cultura de prevención de riesgos laborales 
y bienestar para las personas trabajadoras, 
contó con la participación de 30 empleados 

de CFE, quienes se instruyeron en diversos 
temas relacionados con la seguridad y salud 
en el trabajo, como: Manejo seguro de car-
gas pesadas; Identificación y evaluación de 
riesgos laborales; Implementación de medi-
das de prevención y control; Ergonomía y sa-
lud ocupacional.

Durante la jornada, los participantes tu-
vieron la oportunidad de poner en práctica 
los conocimientos adquiridos a través de di-
námicas interactivas, simulacros y talleres 
prácticos, lo que les permitió fortalecer sus 
habilidades para identificar, evaluar y preve-
nir riesgos laborales en sus respectivos cen-
tros de trabajo.

La funcionaria federal destacó la impor-
tancia de estas acciones para contribuir al 
bienestar y la integridad de las personas tra-
bajadoras, así como para fortalecer la cultu-
ra de prevención de riesgos laborales en las 
empresas.

Fortalecen en el IMSS cultura 
de la seguridad y la salud
Mediante la capacitación a personal de la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) forta-
lece la cultura de la seguridad social y la salud, capacitación que tie-
ne que ver con el manejo seguro de cargas pesadas, como parte del 
programa Entornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA).

TIJUANA.- Destruye la FGR más de una tonelada de narcóticos en 
Baja California.

¿Cómo puedes digitalizar tus 
finanzas a través del celular?
Las billeteras digitales son cada vez más comunes entre los usuarios 
de teléfonos inteligentes, no obstante, hay varios elementos que consi-
derar si se quieren aprovechar al máximo estas herramientas digitales.

Las carteras digitales han trans-
formado radicalmente la forma 
en que gestionamos nuestras fi-
nanzas personales y comercia-

les.  Con el auge de la tecnología y la 
creciente demanda por soluciones finan-
cieras rápidas y seguras, estas herra-
mientas han ganado popularidad entre 
usuarios de todas las edades.

Para remontarnos al inicio de estos ins-
trumentos, debemos voltear a ver a la dé-
cada de los 90, con el nacimiento de Paypal. 
Las carteras digitales comienzan un creci-
miento sostenido posterior al 2010, en estos 
años, apps como Apple Wallet, Google Wallet 
o AliPay empezaron a ganar notoriedad den-
tro del mercado.

Expertos señalan que, además de esas 
empresas, varias financieras tecnológicas, 
fintech, como Nu y Spin, junto con las apps 
de bancos tradicionales, han conformado el 
mercado mexicano de monederos digitales, 
sin embargo, la mayoría sólo posibilita pagos 
y movimientos financieros. En México, hay 

más de 30 empresas, adicionales a la banca 
tradicional, que ponen a disposición del pú-
blico la cartera digital.

¿QUÉ OFRECEN?
Entre los servicios que, comúnmente ofre-

cen las empresas proveedoras de las deno-
minadas e-wallets se encuentran el pago y 
movimientos financieros, el almacenamien-
to de documentos oficiales, tarjetas banca-
rias digitales, boletos y membresías. De esta 
manera, el cliente tiene la posibilidad de con-
sultar y usar todo eso con el simple hecho de 
abrir una aplicación, de acuerdo con los por-
tales web de estas instituciones.

“En la mayoría de billeteras digitales, cos-
tos como comisiones o cuotas de manteni-
miento mensuales, no necesariamente se 
realizan. Lo que buscan estas instituciones 
es generar movimientos dentro de sus siste-
mas y captar más clientes a largo plazo”, ex-
plicó Ángel Olvera, catedrático en el Tec de 
Monterrey y experto en fintech y en econo-
mía conductual.



GABRIEL NAVA  
Y RUBÉN ARIZMENDI
Reporte Índigo

La vinculación que Mé-
xico tiene con su veci-
no del norte en térmi-
nos comerciales, pro-

ductivos y económicos es de 
tal magnitud, que considerar 
la reducción al mínimo dicha 
relación, como lo propone Do-
nald Trump, candidato repu-
blicano a la presidencia de 
Estados Unidos, resulta in-
cluso inviable para la consi-
derada economía más grande 
del mundo.

México y la gran potencia del 
hemisferio occidental guardan 
una relación estrecha que mar-
ca cada aspecto de su constitu-
ción como naciones, lo que ha 
llevado dentro de la opinión pú-
blica a no poder concebir uno sin 
el otro; sin embargo, en los ám-
bitos comercial y productivo, el 
que podría figurar como el próxi-
mo líder político estadouniden-
se, desea reducir al máximo di-
cho nexo.

Y es que, bajo consignas que 
amenazan con perseguir, y de-
portar a los migrantes de origen 
mexicano, retornar las empre-
sas e inversiones de origen esta-

dounidense a su país, y aumen-
tar aranceles en lo que sea que 
pueda considerarse una amena-
za para la seguridad y prosperi-
dad de Estados Unidos; el pun-
tero en las encuestas de prefe-
rencia para liderar a la nación 
norteamericana ha dejado ver 
que, de llegar a la Casa Blanca, 
no tendría empacho en atentar 
contra el lazo que une a su país 
con México, algo que en consi-
deración de Pedro Casas Alatris-
te, director general de la  Ame-
rican Chamber of Commerce of 
Mexico, resulta simplemente in-
viable.

“Sin duda es imposible ima-
ginarse una industria estadouni-
dense sin su contraparte mexica-
na de por medio; 40 por ciento 
de las exportaciones mexicanas 
tiene componentes del país ve-
cino del norte, al mismo tiempo, 
somos los socios comerciales nú-
mero uno de esa nación y gene-
ramos un comercio, entre ambos 
países, cercano a los 800 mil mi-
llones de dólares, lo cual es más 
o menos 100 millones de dólares 
cada hora. Así que pensar que 
esas cadenas pueden separarse 
por una narrativa o un proceso 
electoral no es posible”, comen-
ta Casas en entrevista para Re-
porte Índigo.

Al respecto, pese a que 
Trump ha centrado su narra-
tiva en plantear un escenario 
donde solo México aprovecha la 
condición de compartir la fron-
tera con la considerada econo-
mía más grande del mundo, Es-
tados Unidos obtiene diversos 
beneficios de dicho escenario, 
ya que cuenta con más de sie-
te millones de trabajadores mi-
grantes de origen mexicano, de 
acuerdo con el Centro de Estu-
dios Monetarios Latinoamerica-
nos, además de la obtención de 
miles de barriles de petróleo dia-
rios, acorde a los registros de la 
Administración de Información 
Energética, y hasta  el abasteci-
miento de prácticamente todo el 
aguacate que consume, como lo 
expone la Secretaría de Econo-
mía (SE).

Incluso, en amplio contraste 
con lo que han expresado segui-
dores ultranacionalistas del can-
didato republicano, los registros 
de la SE sugieren que los capi-
tales de origen estadounidense 

Más allá de la narrativa que ha intentado impulsar el 
candidato republicano a la presidencia de la potencia 

occidental, los datos exponen que prescindir del capital 
humano, insumos e industria de origen mexicano 

resulta contraproducente para él y su nación

e l  m e x i c a n o

Inviable, la política de 
Trump contra México

R E P O R T E 
E S P E C I A L

han encontrado dentro del territorio 
nacional un lugar donde sus nego-
cios puedan prosperar, al punto de 
convertirse en los que han llegado 
en mayor cantidad a México con la 

intención de crear un vínculo dura-
dero con fines económicos y empre-
sariales de largo plazo, sin importar 
que fuera la administración de Ba-
rack Obama, de Joe Biden o el pro-
pio Donald Trump cuando gobernó 
su nación por primera vez.

LA NECESIDAD DE MAYOR 
INTEGRACIÓN

Ante un contexto en donde las 
tensiones geopolíticas han caracte-
rizado a la década y se han encar-
gado de cambiar el panorama co-
mercial y hasta logístico, tal como lo 
han alertado instituciones del tama-
ño del Fondo Monetario Internacio-
nal, o  BlackRock, uno de los princi-
pales proveedores mundiales de so-
luciones de inversión; una propues-
ta donde México y Estados Unidos 
podrían obtener un mayor beneficio 
económico y comercial sería a par-
tir de una vinculación más estrecha 
que propicie una dinámica producti-
va aún mayor dentro de la que ya de 
por sí es considerada  una de las re-
giones más competitivas del mundo, 
según el cálculo de GBM.

“Las fuerzas geopolíticas hacen 
que México y Estados Unidos estén 
más cerca hoy y hacia adelante eso 
no va a cambiar, sobre todo por la 
desvinculación norteamericana con 
China y por encima de que los paí-
ses están volviendo más proteccio-
nistas y Estados Unidos no es la ex-
cepción; aunque el futuro es difícil 
de predecir, lo seguro es que la inte-
gración prevalecerá”, explica a este 
medio Jesús Carrillo, director de eco-
nomía en el Instituto Mexicano para 
la Competitividad.

LA CHARLA PENDIENTE
Pese a que imaginar una nación 

estadounidense alejada de la mano 
de obra, recursos naturales y hasta 
ingenio mexicano resulta un esce-
nario perjudicial para la gran poten-
cia del hemisferio occidental, el he-
cho de que en 2026 se revise el Tra-
tado entre México, Estados Unidos 
y Canadá en medio de desacuerdos 
por temas como las reglas de origen 
de diversos componentes, la produc-
ción de bienes estratégicos como el 
maíz y hasta la cuestión arancela-
ria, podrían generar una negocia-
ción poco armónica para las postu-
ras comerciales de las naciones que 
se encuentran por renovar lideraz-
gos políticos en este año, considera 
Jesús Garza, profesor de economía 
y finanzas de la escuela de negocios 

del Tecnológico de Monterrey.

LA REGIÓN Y SU DISCORDIA CON 
CHINA

En medio de los ataques discur-
sivos a México por 
parte de Donald 
Trump, y con la in-
certidumbre de sa-
ber si el país saldrá 
bien librado de la re-
visión del Tratado 
entre México, Esta-
dos Unidos y Cana-
dá; la guerra comer-
cial que sostiene la 

economía más grande del mundo 
con el gigante asiático plantea un 
escenario complejo para el país.

El momento por el que atraviesa 
la relación que Estados Unidos sos-
tiene con China ha permitido que 
México se consolide como el princi-
pal socio comercial de la nación con 
la que comparte la frontera norte, al 
mismo tiempo que la primera econo-
mía del continente asiático ha bus-
cado sacar provecho de sus activi-
dades productivas dentro de territo-
rio nacional.

Dicho escenario ha generado una 
condición paradójica en la que, a pe-
sar de que el país se encuentra en 
estado de incertidumbre por saber 
con quién revisará en 2026 el gran 
instrumento comercial y diplomáti-
co con el que cuenta, no busca acer-
carse más al gigante de Asia, ya que, 
como lo ha expuesto Rogelio Ra-
mírez de la O, secretario de Hacien-
da: “China nos vende, pero no nos 
compra”.

Al respecto, Monserrat Aldave, 
economista principal en Finamex 
expone a Reporte Índigo que Méxi-
co se sitúa en medio de la conver-
sación que impulsa Estados Unidos, 
y la que busca colocar la narrativa 
de la llegada indiscriminada de ca-
pitales y actividad económica china 
al país, y una realidad que visibiliza 
el todavía preponderante lugar que 
conserva el “vecino del norte” en te-
mas como la Inversión Extranjera Di-
recta o las exportaciones mexicanas.

“Hoy por hoy empresas chinas, 
solo tenemos en el sector de retail, es 
decir que todavía no contamos con fá-
bricas grandes aquí, hay anuncios de 
grandes factorías del ramo automo-
triz pero no se han concretado; creo 
que es una discusión adelantada que 
se tiene en Estados Unidos, porque 
sí, es cierto que la inversión china ha 
aumentado a lo largo de estos años, 
pero sigue siendo una proporción pe-
queña”, destaca la analista.

A dicha situación, agrega  a este 
medio Pedro Casas Alatriste, direc-
tor general de la  American Cham-
ber of Commerce of Mexico, debe-
ría contemplarse que no se trata de 
una aversión sobre el origen de las 
empresas o los capitales, sino al res-
pecto de los tratados comerciales 
y sus reglas, que de cumplirse, po-
drían dar paso a una mejor integra-
ción y cooperación económica a ni-
vel internacional, y hasta a finalizar 
la discordia que se tiene con la gran 
economía asiática en la región nor-

teamericana.
“A lo largo de los años hemos reci-

bido inversión de alemana, japonesa, 
de cualquier procedencia; y cuando 
se instalan en México ya no se trata 
de un tema de nacionalidades, sino 
de cómo estas operando bajo las re-
glas del juego en territorio nacional, 
por lo tanto, si cumplen con las re-
glas no es necesariamente malo que 
lleguen esas inversiones chinas”, 
puntualiza el directivo.

‘Son solo promesas de campaña’
La propuesta de Donald Trump de 

reducir al mínimo la relación comer-
cial de Estados Unidos con México 
en caso de ganar la presidencia, son 
solo “promesas de campaña”, seña-
la la senadora Claudia Anaya, quien 
considera que el discurso del expre-
sidente solo va dirigido a sus bases.

Sin embargo, en caso de imple-
mentarse, a Estados Unidos le lasti-
maría económicamente cortar rela-
ciones con México.

“Debemos considerar que en es-
tos momentos Donald Trump solo es 
un aspirante a la presidencia de los 
Estados Unidos, no es un presiden-
te todavía.

“Gran parte de lo que dice, su na-
rrativa electoral está orientada a 
conseguir votos, no a gobernar, aún 
y cuando un presidente gana y dice y 
hace cosas, éstas en la realidad no se 
implementan”, destaca la legislado-
ra integrante de la bancada del Par-
tido Revolucionario Institucional en 
la Cámara alta.

La senadora Claudia Anaya con-
sidera que de ganar la presidencia, 
Donald Trump no rompería relacio-
nes con México porque lastimaría la 
economía de su país. Foto: Especial

Claudia Anaya recuerda y pone 
como ejemplo que al presidente An-
drés Manuel López Obrador cuando 
suspendió las relaciones México-Es-
paña por supuestos agravios come-
tidos a los mexicanos hace 500 años.

“Pues a pesar de que esto lo dijo 
en una conferencia de prensa maña-
nera, el tratado de comercio con Es-
paña ha continuado funcionando sin 
mayores problemas en el transcurso 
del sexenio.

“Igualmente, cuando en Estados 
Unidos se elija a un presidente, mu-
chas de las cosas que se dijeron en 
campaña no se repetirán o, incluso, 
podrán decirse cosas para agradar a 
su base electoral”, agrega.

Claudia Anaya destaca que una 
de las principales críticas de Trump 
al gobierno del actual presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, es que 
lastimó la economía.

“Entonces, si a Trump le interesa 
la reactivación económica de Esta-
dos Unidos, no va a lastimar relacio-
nes con ninguno de sus socios comer-
ciales, por el contrario, va a tratar de 
mantener las relaciones con los socios 
comerciales, incluso fortalecerlas”.

En ese sentido, explica que será 
el interés superior, de quien gane, 
mantener estable la economía o for-
talecerla, porque de eso dependen 
los futuros proyectos de gobernan-
za de los partidos que los están pos-
tulando.
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UN TOTAL DE 
2396 DRONES 
FORMARON 
LA IMAGEN DE 
DEADPOOL 
Y LUEGO DE 
WOLVERINE

REDACCIÓN
El Mexicano

SAN DIEGO, CA.- El 
primer gran día de 
la Comic-Con Inter-
national, fue el jue-

ves 25 de julio en el vecino 
condado de San Diego, don-
de se contó con varios famo-
sos con el estreno de “Dea-
dpool & Wolverine”.

Primero, los fanáticos reci-
bieron a Kevin Feige, Shawn 
Levy, Ryan Reynolds, Hugh 
Jackman y Emma Corrin con 
un estruendoso aplauso y 
luego quedaron impactados 
con una proyección sorpresa 
de “Deadpool & Wolverine” 
en su totalidad. Después de 
la película, las estrellas invi-
tadas especiales Dafne Keen, 
Chris Evans, Jennifer Gar-
ner, Channing Tatum y Wes-
ley Snipes subieron al esce-
nario siendo recibidos por 
un rugido de la sorprendida 
multitud. 

La velada terminó con el 
espectáculo de drones de 
Marvel Studios, de 11 mi-
nutos de duración, en el que 
2396 drones formaron la 
imagen de Deadpool y lue-
go de Wolverine. Con la ex-
hibición de Wolverine se ba-
tió el récord mundial Guin-
ness de la exhibición aérea 
más grande de un persona-
je ficticio formado por multi-
rrotores/drones. El espectá-
culo de drones estuvo acom-

EN LAS PRIMERAS NOCHES DEL EVENTO

Trae Comic-Con a Ryan Reynolds, 
Hugh Jackman, y otros famosos TIJUANA.- Con la finalidad 

de despejar dudas al sector 
de cara a los cambios que se 
avecinan en esta nueva ad-
ministración, el Colegio de 
Contadores Públicos de Baja 
California (CCPBC) realizó el 
magno evento denominado 
‘‘Entorno actual de la indus-
tria maquiladora de expor-
tación en materia de precios 
de transferencias’’.

 El encuentro estuvo con-
formado por dos exponentes 
especialistas en la materia: 
Alejandro Cervantes Laing, 
socio líder de Precios de 
Transferencias para México 
y Centroamérica en KPMG; 
así como Jean Ussel Castro, 
administrador de precios de 
transferencia del Servicio 
de Administración Tributa-
ria (SAT).

 La presidenta del Cole-
gio de Contadores, C.P.C. 
Norma Eugenia Robles 
Ulloa destacó que esta ex-
posición se realizó princi-
palmente para aclarar du-
das del sector maquilador, 
el cual paga el impuesto so-
bre la renta (ISR) en fun-
ción a una utilidad con base 
al precio de transferencia o 
activos.

 Durante este evento se 

expuso sobre una reforma 
novedosa que tendrá un 
importante impacto en la 
industria, abundó, una va-
riación de la cual todavía se 
desconoce el procedimiento 
que el SAT está planteando 
con la iniciativa.

 ‘‘Es una necesidad, por-
que en materia de precios 
de transferencia hay mu-
chas dudas de lo que va a 
pasar en el sector maquila-
dor a partir de este año con 
esta nueva administración, 
entonces se planteó lo que 
sigue hacia adelante para 
la industria’’, declaró la di-
rigente.

 Por su parte, el exponen-
te Alejandro Cervantes, des-
tacó que en este evento tu-
vieron la fortuna de contar 
con personal del SAT, que 
viene desde Ciudad de Mé-
xico con el objetivo de ha-
blar sobre temas de impues-
tos y de transferencias de la 
industria maquiladora.

 Apuntó que es una con-
versación que venían es-
perando desde hace varios 
años, y afortunadamente es 
un tema que se va avanzan-
do y se dio a conocer sobre 
este progreso, para así acla-
rar las dudas al sector.

pañado por una banda sono-
ra especialmente diseñada 
con música de “Deadpool & 
Wolverine”.

El viernes el Comic-Con 
contó con el elenco de la po-
pular parodia de superhé-
roes de Amazon Prime, “The 
Boys”, y un día lleno en el 
Hall H.

Fue el evento más bus-

cado del día, el elenco y el 
productor ejecutivo de “The 
Boys” se hicieron cargo del 
Hall H poco después del fi-
nal de la temporada. Otras 
grandes franquicias que 
aparecieron fueron “Doctor 
Who”, “The Walking Dead”, 
que tuvo dos paneles, y “El 
Señor de los Anillos: Anillos 
de Poder”.

TIJUANA.- Con la finalidad de despejar dudas 
al sector de cara a los cambios que se avecinan 
en esta nueva administración, el Colegio de 
Contadores Públicos de Baja California (CCPBC) 
realizó el magno evento con expositores. 

SOBRE CAMBIOS DE REFORMAS
Aclaran dudas al 
sector maquilador

SAN DIEGO, CA.- Ryan Reynolds, Hugh Jackman, 
Emma Corrin, Shawn Levy y Kevin Feige en el 
escenario para la presentación de ‘Deadpool & 
Wolverine’, para luego presenciar el show de 
drones.

TIJUANA.- Por implementar una 
serie de acciones y protocolos a 
favor del respeto a todas las per-
sonas, la Comisión Estatal de De-
rechos Humanos de Baja Califor-
nia (CEDHBC), otorgó a la Uni-
versidad de las Californias Inter-
nacional (UDCI) el distintivo de 
“Empresa comprometida con los 
Derechos Humanos”.

 La ceremonia se realizó en la 
Sala “Raúl Anguiano” en el mar-
co de la firma del convenio de co-
laboración institucional en el que 
participaron el titular de la CED-
HBC, Mtro. Jorge Ochoa Gardu-
ño y el rector de la UDCI, Mtro. 
Antonio Carrillo Vilches.

 Al respecto, Carrillo Vilches, 
comentó que aunque no estaban 
obligados a cumplir con esta nor-
mativa, desde marzo de 2022 se 
establecieron las bases para im-
plementar modelos de inclusión 
y respeto a los derechos huma-
nos dentro de las aulas y fuera 
de ellas.

 “Para nuestra institución, es 
fundamental apoyar y respetar 
los derechos humanos, no solo 
dentro de la comunidad univer-
sitaria, sino también para todo 
nuestro personal académico y ad-
ministrativo, así como para el pú-
blico en general”, expresó.

 En cuanto al convenio, el rec-
tor destacó que dicho acuerdo 

POR PRIMERA VEZ A UNA INSTITUCIÓN UNIVERSITARIA

Otorga la CEDHBC distintivo de “Empresa 
comprometida con los Derechos Humanos” 

permitirá que los estudiantes 
de la universidad realicen prác-
ticas profesionales en la Comi-
sión, fortaleciendo así su for-
mación en temas de derechos 
humanos y su aplicación en la 
vida profesional. 

 Por su parte, el comisionado 
Jorge Ochoa felicitó a las auto-
ridades educativas por ser par-
te de la primera institución uni-
versitaria en recibir este distin-
tivo, así como por su dedicación 
al fomento de los derechos hu-
manos, ya que es una muestra 
del interés por crear ambientes 
de inclusión, por lo que los ex-
hortó a continuar con esta la-
bor tan importante.

 Explicó que el programa 

tiene como fin el fortalecer a 
las empresas y resaltar el tra-
bajo que hacen en materia de 
derechos humanos, ya que 
considera siete ejes que son: 
política de derechos humanos, 
prácticas laborales armonio-
sas, fortalecimiento organiza-
cional, inclusión, no discrimi-
nación, entorno social y pro-
tección al medio ambiente.

 El comisionado agregó que 
la distinción y el convenio re-
flejan el compromiso con una 
educación inclusiva y respe-
tuosa de los derechos fun-
damentales, consolidándola 
como un referente en la pro-
moción de estos valores en la 
región.
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Alejandra Orozco y Emiliano Hernández encabezaron la delegación tricolor que 
recorrió el Sena en barco, en el inicio oficial e histórico de los Juegos Olímpicos
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NUEVO TIMONEL EN LA FRONTERA 
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TODO PUEDE PASAR: MORENOTODO PUEDE PASAR: MORENO

Alexa y la gimnasia,  Alexa y la gimnasia,  

CON ESPERANZA
de medalla en Parísde medalla en París
La gimnasia artística mexicana estará en los Juegos La gimnasia artística mexicana estará en los Juegos 
Olímpicos de París 2024 representada por tres atle-Olímpicos de París 2024 representada por tres atle-
tas, Alexa Moreno, Ahtziri Sandoval y Natalia Esca-tas, Alexa Moreno, Ahtziri Sandoval y Natalia Esca-
lera desde el Bercy Arena. Debutan este 28 de julio.lera desde el Bercy Arena. Debutan este 28 de julio.
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EDICIÓN 29 LA FIESTA DEPORTIVA
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Ocho países, en
en el Medio de TJ
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CARLOS CARLOS 
GASTÉLUM, GASTÉLUM, 
MANAGER MANAGER 
DE TOROSDE TOROS

El sonorense tomará 
el mando del club 
de cara a los 

playoffs 2B



SEATTLE.- Los Marineros han 
adquirido al guardabosque cu-
bano, nacionalizado mexicano, 
Randy Arozarena por medio de 
un canje con los Rays, informó 
Seattle de forma oficial la madru-
gada del viernes.

Los Marineros enviaron a 
cambio al jardinero de Ligas 
Menores, Aidan Smith, y al lan-
zador derecho Brody Hopkins. 
La escuadra de Tampa Bay tam-
bién recibirá un jugador por de-
terminarse.

Canjeado de los Cardenales 
a los Rays en enero del 2020, 
Arozarena irrumpió en escena 
y ganó su reputación de jugador 
de grandes momentos con su his-
tórica actuación en la postempo-
rada durante el ascenso de Tam-
pa Bay hacia la conquista de la 
Serie de Campeonato de la Liga 
Americana. 

Cumplió con las expectativas 
en su primera campaña comple-
ta en las Grandes Ligas en 2021, 
siendo nombrado Novato del Año 
de la L.A. tras sumar 20 jonrones 
y 20 robos en 141 juegos, y lue-
go jonroneó y se robó el home en 
el Juego 1 de la Serie Divisional 
de la L.A.

Ese fue el comienzo de una ca-
rrera notablemente consistente 
para Arozarena. De 2021 a 2023, 
su OPS+ ajustado se situó entre 
121 y 129, y tuvo al menos 20 jon-
rones, al menos 20 robos y al me-
nos 140 hits mientras jugaba al 
menos 141 encuentros cada año. 

Ganó su primera selección al 
Juego de Estrellas en el 2023, 
aunque su verdadero momento 
estelar el año pasado llegó du-
rante su electrizante actuación 
para México en el Clásico Mun-
dial de Béisbol. 

GANA PRIMERO DE LA SERIE GANA PRIMERO DE LA SERIE 

REMONTA PADRES REMONTA PADRES 
SOBRE  ORIOLES SOBRE  ORIOLES 

El jardinero Jurickson Profar impulsó la victoria de los “Frailes” este viernes

POR ARLENE MORENO
el mexicano

BALTIMORE.- 
Un cuadran-
gular de Ju-
rickson Pro-

far en la novena con-
cretó el triunfo de 6-4 
que Padres de San Die-
go consiguió este vier-
nes a costa de Orioles 
de Baltimore, en el pri-
mero de la serie que 
disputan los equipos 
este fin de semana. 

Tras verse en desven-
taja de dos carreras lue-
go de las primeras cua-
tro entradas, San Diego 
sumó sus primeras ra-
yitas en la pizarra en el 
sexto episodio cuando 
logró remontar gracias 
a un jonrón de Jurick-
son Profar que remolcó 
a Luis Arráez para em-
patar el juego. 

Un doble de Xander 
Bogaerts dio oportuni-
dad a Manny Machado 
de pisar la registrado-

ra, en tanto que Jackson 
Merrill también pegó 
un doble que mandó a 
home a Bogaerts, lo que 
dejó el resultado 4-2 tras 
los primeros seis capítu-
los de juego. 

En la parte baja de la 
octava la novena local 
logró igualar el encuen-
tro con un vuelacercas 
de Anthony Santander 
y con un elevado de sa-
crificio de Ryan Mount-
castle que pusieron el 
duelo 4-4, por lo que fue 
necesario el cuadrangu-
lar de Profar en la nove-
na para inclinar la balan-
za al bando sandieguino. 

La victoria fue para 
Robert Suárez (5-1) 
quien tuvo una labor de 
una entrada y dos ter-
cios en la que admitió un 
hit y ponchó a dos riva-
les. La derrota fue para 
Craig Kimbrel (6-3). Este 
sábado a las 13:05 horas 
será realizado el segun-
do de la serie en Cam-
den Yards. 
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Un cuadrangular de Jurickson Profar en la novena 
concretó el triunfo de 6-4.

Ocho...
VIENE DE LA PORTADA

Carlos...
VIENE DE LA PORTADA

TRAS PASO POR TAMPA BAY 

PASA A MARINEROS
RANDY AROZARENA 

TIJUANA.- Este domin-
go 28 de julio nuestro 
municipio será escena-
rio de la máxima fies-
ta atlética de la región 
con la celebración del 
29 Medio Maratón In-
ternacional de Tijuana, 
evento que organiza 
el XXIV Ayuntamiento 
presidido por la Alcal-
desa Montserrat Caba-
llero y que reunirá a 6 
mil corredores dentro 
de los festejos por el 
135 aniversario de la 
ciudad.

En esta ocasión el 
evento contará con par-
ticipantes de 26 de los 
32 estados del país, so-
lamente Quintana Roo, 
Colima, Yucatán, Cam-
peche, Tamaulipas y Ta-
basco no estarán pre-
sentes. Habrá además 
representantes de otras 
siete naciones, como es 
el caso de Cuba, Esta-
dos Unidos, Kenia, Co-
lombia, Filipinas, Espa-
ña y Venezuela.

A pesar de ser un 
evento con presencia 
internacional, el grue-
so de los participantes 
está conformado por at-
letas locales, por lo que 
este año, al igual que 
en la edición de 2023, 
habrá premios para los 
segundos y terceros lu-
gares de las categorías 
Residentes y Nativos, 
mismos que serán pro-
porcionados por patro-
cinadores, tanto para la 
rama varonil como para 
la femenil. 

El 29 Medio Mara-
tón Internacional de 
Tijuana será celebra-
do este domingo a par-
tir de las 06:30 horas y 
tendrá como punto de 
partida y meta a las in-
mediaciones de Palacio 
Municipal. La carrera 
atlética de 21.0975 ki-
lómetros contará con 8 
puntos de hidratación a 
lo largo de la ruta. 

Habrá 6 mil meda-
llas para los participan-
tes que finalicen el re-
corrido portando su nú-
mero en un lugar visi-
ble y también serán 
entregadas playeras 
conmemorativas del 
evento pedestre. 

TIJUANA.- Carlos Gasté-
lum fue nombrado nue-
vo mánager de los To-
ros de Tijuana en la rec-
ta final de la tempora-
da regular, supliendo a 
Dan Firova, quien dejó 
de ser el manejador del 
conjunto fronterizo, así 
lo dio a conocer la direc-
ción deportiva de la no-
vena tijuanense.  

Gastelum, ya for-
maba parte del cuer-
po técnico de los bu-
reles en la posición de 
coach en las bases des-
de la temporada 2023, 
por lo que, desde ese 
entonces, ha tenido 
oportunidad de traba-
jar junto a cuatro ma-
nagers distintos. 

“El Chispa” cuenta 
con experiencia como 
manejador en la Liga 
Mexicana de Beisbol, 
al estar a cargo del 
equipo Tigres de Quin-
tana Roo en la tempo-
rada 2024 y previa-
mente con los Pericos 
de Puebla en 2019.  

Carlos Gastélum 
será el manejador 17 
en la historia de To-
ros de Tijuana y ven-
drá con el objetivo de 
posicionar a los Toros 
dentro de los playoffs, 
ya que los “astados” 
actualmente marchan 
quintos en la Zona 
Norte de la Liga Mexi-
cana de Beisbol (LMB). 

En la actual campa-
ña de la LMB, Toros ha 
trabajado bajo la guía 
de tres pilotos diferen-
tes, ya que en el inicio 
de la temporada tenía 
las riendas del equi-
po Luis Carlos Rivera, 
quien fue reemplazado 
a finales de mayo por 
Dan Firova. 

El aumento salarial de Arozarena lo convirtió en un 
candidato obvio para ser cambiado por Rays.

Blake Snell
genera interés

C A N D I D A T O  A  S E R  C A M B I A D O

SAN FRANCISCO.- Con foja 
de 49-55 y apenas un 11.3% 
de posibilidades de llegar a 
los playoffs, los Gigantes se 
perfilan como vendedores 
al acercarse la Fecha Lími-
te de Cambios, y un nombre 
en el roster de San Francis-
co ha surgido de manera in-
esperada como un popular 
candidato de cambio.

Según Andrew Baggarly 
de The Athletic, Blake Snell 
está generado bastante in-
terés en el mercado.

Hace menos de tres se-
manas, parecía poco pro-
bable que Snell fuese tras-
pasado. Aunque ha ganado 
dos Premios Cy Young, el 
zurdo veterano tuvo efecti-
vidad de 9.51 en sus prime-
ras seis aperturas de la tem-
porada y pasó tiempo en la 
lista de lesionados por dis-
tensiones en un aductor iz-
quierdo y la ingle izquierda. 

Dada la manera en que 
estaba rindiendo, era difí-
cil imaginar que un equi-
po se hiciera respon-
sable de su contra-
to, que le garantiza 
30 millones de dó-
lares en el 2025 
pero también le 
da la opción de salirse del 
convenio este invierno.

Pero desde que regre-
só de la segunda dolencia 
el 9 de julio, Snell ha luci-
do como el lanzador de an-

taño, registrando efectivi-
dad de 1.00 y permitiendo 
apenas seis imparables en 
18 entradas en sus últimas 
tres aperturas. 

El abridor Alex Cobb es 
un nombre particularmente 
interesante, ya que se está 
preparando para hacer su 
debut de temporada luego 
de perderse el año entero 
por varios contratiempos 
con el brazo de lanzar en 
su recuperación de una ci-
rugía en la cadera a la que 
se sometió en el invierno. 

El serpentinero de 36 
años tuvo promedio de ca-
rreras limpias de 3.79 con 
proporción de ponches por 
bases por bolas de 3.36 en 
74 aperturas entre el 2021 
y el 2023. 

El zurdo Blake 
Snell es uno de los 
candidatos a ser 
cambiados dentro de 
Gigantes.
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Escorpión y Cobras 
Rojas abren ronda

S E R Á N  P A R A  E X H I B I C I Ó N 

Solicitan artículos 
para salón de la fama

ENSENADA.- Este próximo 
sábado, a partir de las 10:30 
de la mañana sobre el cés-
ped sintético de la cancha de 
la unidad deportiva de Pórti-
cos del Mar, se estará desa-
rrollando la octava jornada 
del Torneo Juvenil 2024 pro-
movido por la Nueva Liga 

ENSENADA.- El XXIV Ayunta-
miento de Ensenada, a través 
del Instituto Municipal del De-
porte y Recreación de Ense-
nada (Inmudere), invita a toda 
la comunidad deportiva y ciu-
dadanía a participar en lo que 
será la primera exhibición del 
nuevo Salón de la Fama del 
Deporte de Ensenada.

Víctor Octavio González 
Velázquez, director de In-
mudere, comentó que “esta-
mos solicitando la colabora-
ción en calidad de préstamo 
de artículos deportivos y fo-
tografías de atletas, entrena-
dores, impulsores, periodis-
tas, directivos, jueces y árbi-
tros sobresalientes, así como 
de infraestructura deportiva 
relevante, con la finalidad de 
llevar a cabo la primera ex-

La ronda sabatina se abre a las 10:30 de la mañana.

Inmudere está solicitando en calidad de préstamo 
artículos deportivos.

P R I M E R O  D E  S E M I F I N A L E S

AZTECAS GANA A 
DEPREDADORAS
ENSENADA.- Las Aztecas 
pegaron primero al vencer 
14 carreras contra 7 a las 
Depredadoras, al ponerse 
en marcha la serie semifinal 
por uno de los boletos a la 
gran final de la categoría de 
Segunda Fuerza C del Tor-
neo Oficial Selectivo 2024 

de la Liga Municipal de soft-
bol femenil de Ensenada.

El triunfo correspondió a 
la lanzadora Alma Mendoza, 
cubriendo toda la ruta desde 
el círculo de los disparos del 
campo José “Prieto” Soto, 
en tanto que Melissa Arella-
no cargaba la derrota con-

Priscila Flores, Elmy León y Alondra 
Treviño dirigieron la ofensiva.

En esta última jornada se define la siguiente fase del 
Campeonato Estatal de Primera Fuerza

REDACCIÓN
el mexicano

ENSENADA.- Tre-
mendos duelos se 
esperan este do-
mingo en los cua-

tro escenarios deportivos 
donde se jugará la última 
jornada de la segunda eta-
pa y que definirá los cua-
tro lugares para ser prota-
gonistas de las semifinales 
del Campeonato Estatal de 
Beisbol de Primera Fuerza 
2024 de la AEB BC.

Antes de que se juegue 
la última jornada de los dos 
grupos, ninguna selección 

ENSENADA.- Cuando se han 
jugado las primera cinco 
jornadas, las novenas de 
Marea Vista y Distribuidora 
Disan se mantienen en la 
pelea del liderato de la 
tabla de posiciones del 
Campeonato Oficial Abierto 
2024, promovido por la 
Liga de Beisbol Urbana de 
Chapultepec.

Tanto los Marea Vista como 
los Disan marchan invictos 
con cinco triunfos, pero 
este próximo domingo solo 
quedará un invicto, ya que 
se estarán enfrentando en el 
terreno de juego del campo 

SALEN POR SALEN POR 
BOLETOS A BOLETOS A 
SEMIFINALESSEMIFINALES

HABRÁ DUELO ENTRE URBANOS
La selección Amateur de Mexicali viene con su invicto a Rosarito.

PELEAN LIDERATO
M. VISTA Y DISAN

BEISBOL DE LA URBANA

Raymundo Godínez, y el 
ganador se quedará solo en 
el liderato.

Otro que viene invicto son 
los Pichilinguis en cuatro 

partidos y podría llegar 
a cinco, ya que en esta 
próxima ronda se medirá 
al Serpo que viene en el 
sótano con cuatro derrotas 
seguidas.

hibición dentro del Salón de 
La Fama del Deporte de En-
senada, los objetos presta-
dos serán exhibidos duran-
te un mes y luego devueltos 
a sus propietarios”.

“La fecha límite para la 
recepción de artículos es el 
día 30 de julio, los artículos 
deberán ser entregados en 
las oficinas del Inmudere 
dentro de la unidad depor-
tiva Sullivan en horarios de 
lunes a viernes de 8:00 am a 
2:00 pm y de 3:00 pm a 5:00 
pm y sábados de 8:00 am a 
12:00 pm.

“Agradecemos de ante-
mano su valiosa contribu-
ción para resaltar y cele-
brar la rica historia del de-
porte en Ensenada”, señaló 
González Velázquez.
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tiene asegurado su 
boleto, ya que este 
domingo se jue-
gan cruciales do-
bles jornadas, una 
de ellas será prota-
gonizada en el Gru-
po A, por la Urba-
na de Mexicali re-
cibiendo a la Urba-
na de Chapultepec, 
si alguno gana por 
limpia está del otro 
lado, pero una divi-
sión los deja empa-
tados y si la Munici-
pal de Tijuana llega-
rá a limpiar a la Mu-
nicipal de Tijuana 

se daría en cuádru-
ple empate, pero un 
triunfo de Ensenada 
ya les daría el bole-
to a semifinales.

En tanto que en 
el Grupo B, el duelo 
se juega entre Rosa-
rito Municipal reci-
biendo a la Amateur 
de Tijuana, donde 
los locales necesita-
rán sacar la limpia, 
ya que una derro-
ta los estaría dejan-
do prácticamente 
fuera en la defensa 
de su reinado como 
campeón.

FOTO: CORTESÍA
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tando con ayu-
da de Melanie 
Walker.

Las que lu-
cieron a la ofen-
siva por las Az-
tecas fueron 
Priscila Flores 
de 4-2, Elmy 
León de 4-2 y 
Alondra Trevi-
ño de 4-2.

Por el lado de 
las Depredado-
res, las que hi-
cieron sonar su 
aluminio fue-
ron Alma Már-
quez de 3-3 con 
jonrón, Xóchitl 
Cisneros de 3-2 
con cuadrangu-
lar y Brenda Es-
quivias de 3-3.

La Urbana de Chapultepec se pelea un 
boleto a semifinales este domingo.
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Distribuidora Disan enfrenta a Marea Vista y el ganador se quedará solo en el liderato.
FOTO: CORTESÍA

de Futbol Infantil y Juvenil 
de Pórticos Del Mar.

La ronda sabatina se 
abre a las 10:30 de la ma-
ñana con el duelo que esta-
rán protagonizando los equi-
pos de Escorpión y Cobras 
Rojas dentro de la categoría 
2006-07.

Campo Álvaro Escamilla
08:40 Urbana de Chapultepec  vs  Urbana de Mexicali

Campo Antonio Palacios
10:30 Tijuana Municipal  vs  Ensenada Municipal

Campo Rene Ortiz Campo
10:00 Amateur de Mexicali  vs  Rosarito Municipal

Campo La Mesa
10:00 Noroeste de Mexicali  vs  La Mesa de Tijuana

Standing
Grupo A
1.- Municipal de Ensenada 4       3       1       
2.- Urbana de Chapultepec 4       2       2
3.- Urbana de Mexicali        4       2       2       
4.- Tijuana Municipal  4       1       3      
Grupo B
1.- Amateur de Mexicali     4       0       4       
2.- Noroeste Mexicali 4       2       2       
3.- Rosarito Municipal        4       2       2       
4.- La Mesa de Tijuana        4       0       4

TABLA DE POSICIONES
EQUIPO JJ      JG    JP
1.- Marea Vista        5       5       0
2.- Dist. Disan  5       5       0
3.- Pichilinguis         4       4       0
4.- Gigantes 5       3       2
5.- Semillas Yewi    5       3       2
6.- Gallos     4       2       2
7.- Novatos  5       2       3
8.- Del Rio   4       1       3
9.- Emb. Hernández           1       3
10.- Sauzal Club      5       1       4
11.- Astros   4       1       3
12.- Serpo    4       0       4

PROGRAMACIÓN
Sábado
Cancha Pórticos
10:30 Escorpión  vs  Cobras Rojas 2006-07
11:20 Deportivo Ojeda  vs  Juventus, 2006-07
12:10 Electro Kids  vs Cobras Rojas, 2010-11
13:00 Águilas Blancas  vs  Juventus, 2010-11
13.50 Intermaniacos  vs  Pórticos, 2006-07



REDACCIÓN
el mexicano

PARÍS, Francia.- Pa-
rí s  fue m ás q ue 
nunca la “Ciudad 
de Luz”, al brillar 

este viernes con la espera-
da e histórica inauguración 
de los Juegos Olímpicos, que 
después de 100 años regre-
saron a la capital de Francia 
en medio de una ceremonia 
que, por primera vez, se ce-
lebró fuera de un estadio.

Encabezados por Alejan-
dra Orozco y Emiliano Her-
nández, la delegación mexi-
cana se hizo presente en el 
magno certamen sobre el 
Río Sena y formó parte del 
desfile de las 206 naciones 
que se presentaron de ma-
nera oficial para la justa, el 
cual lideró Grecia al ser el 
país que albergó por prime-
ra vez la justa en la época 
moderna.

La incesante lluvia no 
impidió que la bandera 
mexicana ondeara duran-
te el trayecto que los de-
portistas realizaron a lo 
largo de los seis kilóme-
tros de la gran arteria 
francesa, que enmarcó un 
hecho sin precedentes en 
esta edición olímpica.

Al pie de la Torre Eiffel, 
los deportistas descendie-
ron de las embarcaciones 
y desfilaron sobre Troca-
dero en camino al escena-
rio principal, donde, pos-
teriormente, el presiden-
te de Francia, Emmanuel 
Macron, realizó la decla-
ratoria inaugural de los 
Juegos Olímpicos.

La música de las intér-
pretes Lady Gaga y Celine 
Dion engalanaron la ce-
remonia, que, pese a las 
condiciones climáticas, el 
público y demás asisten-
tes no dejaron de alentar 
a sus atletas y emocionar-
se ante el espectáculo de 
luces de la Torre Eiffel.

Fueron el judoca Teddy 
Riner y la exatleta Marie 
Jose Perec, los encarga-
dos de encender el pebe-
tero en forma de globo, 
que se elevó al cielo para 
cerrar con broche de oro 
la ceremonia.
BAJA CALIFORNIA, 

PRESENTE
 Con la participación de 

la boxeadora Citlalli Ortiz, 
el remero Alexis López y 
los entrenadores del IN-
DEBC Pavel Oceguera y 
José Manuel Loyola, la de-

Bajo la intensa lluvia, se encendió el pebetero olímpico de París 2024; la delegación 
mexicana fue encabezada por Alejandra Orozco y Emiliano Hernández 

HISTÓRICA INAUGURACIÓN

BRILLAN EN LA 
CIUDAD DE LA LUZ

¿Quienes conforman el Equipo 
Olímpico de los Refugiados? TODO PUEDE PASAR: ALEXATODO PUEDE PASAR: ALEXA
PARÍS, Francia.- En es-
tos Juegos Olímpicos 
participa un equipo de 
deportistas refugiados 
conformado por 37 atle-
tas, que no pudieron re-
presentar a su país de 
origen; se trata del Equi-
po Olímpico de Refugia-
dos que compite bajo 
la bandera del Comité 
Olímpico Internacional 
(COI) y que es símbo-
lo de más de 100 millo-
nes de personas que han 
sido desplazadas por la 
fuerza en todo el plane-
ta.

Los atletas refugiados 
provienen de 11 países y 
competirán en 12 disci-
plinas, y que a través de 
sus historias motivarán 
al mundo entero en la 
disputa de los metales.

Esta es la tercera vez 
que el COI reúne a un 
grupo de atletas en con-

dición de refugiados que 
han tenido que huir de 
sus países.

“El Equipo Olímpico 
de Refugiados debería 
recordarnos la resilien-
cia, el coraje y la espe-
ranza de todas las perso-
nas desarraigadas por la 
guerra y la persecución. 
Estos atletas represen-
tan lo que los seres hu-
manos pueden lograr, in-
cluso frente a la adversi-
dad extrema. El equipo 
también nos recuerda 
que el deporte puede 
ser transformador para 
las personas cuyas vi-
das han sido perturba-
das por circunstancias 
a menudo desgarrado-
ras”, dijo Filippo Gran-
di, alto comisionado de 
las Naciones Unidas 
para los Refugiados (AC-
NUR) a través de un co-
municado.

El pebetero olímpico fue un globo aerostático, en homenaje a sus inventores Joseph y Jacques Montgolfier (franceses).

MURO DEPORTIVO 

POR 

MANUEL R. MEDINA

COLUMNA

“PARÍS JE T’AIME”, Y 

A MÉXICO AÚN MÁS

Nuevamente el calor y 
bondad de los mexicanos 
dan de qué hablar a nivel 
mundial
 
El vivir fuera de México no es fá-
cil, nos falta el delicioso sabor de 
nuestras salsas picantes, las tor-
tillas nos duran poco y no hay 
con quién bailar “Payaso de Ro-
deo” en las fiestas, pero cuando 
un mexicano ve a otro mexica-
no fuera de nuestro país, es in-
creíble, y lo más increíble es sa-
ber que en todo el mundo nos re-
ciben con los brazos abiertos, por 
eso ahora, con el inicio de los Jue-
gos Olímpicos de 2024, es justo y 
necesario decir “París, je t’aime y 
a México aún más”.

Si pudiste seguir la transmisión 
de la ceremonia de inauguración 
de París 2024, te diste cuenta de 
la cantidad enorme de banderas 
tricolores adornando no solo los 
balcones de la Ciudad de las Lu-
ces, sino también portada por los 
109 atletas que representarán a 
esta nación.

Pero para los que tuvimos la 
fortuna de estar aquí, caminar 
por las calles era ir cazando som-
breros de charro que se levanta-
ban orgullosos entre tantas ca-
bezas. Los colores de la bande-
ra también se veían y cada cierto 
tiempo escuchábamos los gritos 
de nuestros paisanos.

Justo antes del inicio de la Ce-
remonia de Apertura, mi idea tras 
arribar a la capital francesa era cu-
brirla desde el Centro de Medios, 
ya que yo no contaba con un bo-
leto para entrar. Me daba un poco 
de coraje no poder estar ahí, pero 
el simple hecho de estar en la mis-
ma ciudad ya me ilusionaba. Y 
todo cambió con un simple texto.

Los mexicanos siempre nos or-
ganizamos en grupos de redes so-
ciales para ayudarnos con nues-
tras dudas durante cada even-
to de talla mundial. Y muchos de 
ellos logran convertirse en her-
manos, en familia y en personajes 
que vemos en cada competencia 
y nos hacen sentirnos como en 
casa. Pues así fue. A escasas cua-
tro horas del arranque de la inau-
guración, vi un texto en uno de 
los grupos que decía “vendo bole-
to para la ceremonia”. Por curiosi-
dad le mandé un mensaje a este 
mexicano llamado José T. Sán-
chez, quien al preguntarle sobre 
el costo de esta entrada, terminó 
diciendo “te lo regalo hermano”.

Y así, con el cariño de mexi-
cano a mexicano, pude presen-
ciar la mejor ceremonia inaugu-
ral de los Juegos Olímpicos, que 
estuvo llena de sorpresas, de in-
creíbles muestras de organiza-
ción y “show business” francés, y 
que culminó conmigo exclaman-
do en voz alta: “París je t’aime, y a 
México aún más”.

Manuel R. Medina es un perio-
dista deportivo que por 23 años 
ha cubierto las competencias 
más importantes del mundo. Su 
trabajo lo ha llevado a cubrir va-
rias Copas del Mundo; Copa Amé-
rica Chile 2015, Copas Oro, Juegos 
Olímpicos Río 2016, la Confedera-
ciones Rusia 2017, los cuatro últi-
mos Mundiales de Clubes, ade-
más de numerosos viajes para dar 
a conocer la información deporti-
va de primera mano. En este mo-
mento se encuentra en París para 
los Juegos Olímpicos del 2024.
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POSIBILIDAD DE MEDALLA

La clasificación iniciará el 
domingo 28 de julio desde 
las 12:30 horas (Pacífico).

Los atletas competirán en 12 disciplinas.

PARÍS, Francia.- La gimnasia artís-
tica mexicana estará en los Juegos 
Olímpicos de París 2024 represen-
tada por tres atletas, Alexa Moreno, 
Ahtziri Sandoval y Natalia Escalera 
desde el Bercy Arena.

La clasificación de la gimnasia 
artística femenina iniciará el domin-
go 28 de julio desde las 12:30 horas 
(Pacífico).

Alexa Moreno, desde el jueves se 
presentó en el Bercy Arena para rea-
lizar su entrenamiento de podio.

“Vine a París en septiembre para 
la Copa del Mundo y fue increíble. 
Los Juegos Olímpicos se sentirán 
algo parecido, pero con mucha más 
gente, también mi familia y amigos 
que han venido a verme”, apuntó 
Moreno.

La finalista olímpica de Tokio 2020 
se mostró confiada de sus opciones y 
del estado de la rodilla que se operó 
el pasado mes de noviembre.

“No necesito hacer muchas repe-
ticiones (en salto). En los momentos 
previos a la competencia me centró 
más en los aspectos básicos. SI esa 
primera parte va bien, la segunda es 
más fácil”, señaló la gimnasta mexi-
cana. “Confío en toda la experiencia 
que he acumulado”.

En cuanto a las posibilidades de 
medalla, la mexicalense expresó que 
“la oportunidad está ahí. Si entro en 
la final, todo puede pesar, aunque 
no será sencillo porque hay muchas 
buenas gimnastas”.

DEBUTARÁ ORTIZ ANTE AUS-
TRALIA
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La delegación mexicana arribó en la embarcación 50.

El astro del futbol 
francés, Zinedine 
Zidane, pasó la 
antorcha olímpica 
al histórico tenista 
español, Rafael 
Nadal.

legación mexicana hizo su 
aparición en la inaugura-
ción de los Juegos Olímpi-
cos de París 2024. 

En una impresionante 
ceremonia, los bajacalifor-
nianos formaron parte del 
desfile que se realizó ante 
miles de espectadores so-
bre el Río Sena. 

La delegación mexica-
na apareció en la embar-
cación número 50 y lo hizo 
con su uniforme de gala 
en un evento donde desfi-
laron 206 delegaciones de 
diferentes países. 

Por otra parte, este 28 
de julio, las gimnastas Ale-
xa Moreno y Natalia Esca-
lera, además del remero 
Alexis López iniciarán la 
participación de los baja-
californianos en los Juegos 
Olímpicos.

POR 37 ATLETAS

La boxeadora Citlalli Ortiz hará 
su debut en los Juegos Olímpicos de 
París 2024 ante la australiana Caitlin 
Parker, el próximo 31 de julio.

Citlalli Ortiz, quién clasificó a Pa-
rís 2024, en el Torneo Pre Olímpico 
en Bangkok, Tailandia, peleará a las 
06:30 horas, tiempo de Baja Califor-
nia.

La representante del boxeo de 
San Felipe, desde hace seis años pe-
lea por México y en París 2024 inter-
cambiará candela con Parker, una 
peleadora de 28 años que competirá 
en sus segundos Juegos Olímpicos.

Parker ha sido medallista de 
bronce en los Juegos Olímpicos de 
la Juventud en Nanjing 2014 y plata 
en el Campeonato Mundial en Nue-
va Dheli, India en el 2023.

Citlalli Ortiz fue campeona mun-
dial juvenil en el 2017 por Estados 
Unidos, antes de vestir los colores de 
México, la tierra de sus padres.
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AGENCIAS

ADÍS ABEBA, Etiopía, 26 de Julio.- 
Equipos de búsqueda seguían buscan-
do el viernes tras varios aludes de lodo 
mortales en el sur de Etiopía, donde la 
cifra de muertos subió a 257, según la 
oficina humanitaria de Naciones Uni-
das.

Fuertes lluvias provocaron los desla-
ves del domingo y el lunes en una zona 
remota del país. La oficina humanita-
ria, conocida por sus siglas en inglés 
OCHA, indicó el jueves en un reporte 
que la cifras de muertos podría llegar 

a 500, según las autoridades locales.
Más de 15 mil personas afectadas 

deben ser evacuadas” de la zona, aña-
dió la agencia.

Estaba previsto que el primer mi-
nistro, Abiy Ahmed, visitara la remo-
ta zona el viernes. En los últimos días 
se han registrado varios aludes de 
lodo en medio de fuertes precipitacio-
nes. el mandatario expresó esta sema-
na su profundo pesar “por esta pérdi-
da terrible”.

Imágenes del lugar mostraban a ve-
cinos ante los cuerpos en mortajas de 
víctimas del desastre, que se iban 
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Suman 257, los muertos 
por deslaves en Etiopía

MÉXICO
G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L

el-mexicano.com.mx

EN NUEVO LAREDO

Cierran los 
Oxxos, por 
violencia 

REFORMAS A LEY 
LABORAL, EN LA 
CONGELADORA
CIUDAD DE MÉXICO, 26 de Julio 
(Agencias).- A tres meses de que 
finalice el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, y a un mes de que 
concluya labores la LXV legislatura, 
aún existen reformas pendientes en la 
agenda de la actual administración,
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GUATEMALA DA 
ALBERGUE A 
CHIAPANECOS
CIUDAD DE MÉXICO, 26 de 
Julio (Agencia Reforma).- 
En medio de la violencia 
por la que atraviesa 
Chiapas, el Gobierno 
de Guatemala ofreció 
asistencia humanitaria a 
mexicanos desplazados por 
la violencia.
El Gobierno de la República 
guatemalteca indicó que 
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Ovidio Guzmán 
no fue puesto en 
libertad, en EU

Y EL MUNDO

ANA LILIA RAMÍREZ
El Mexicano

MÉXICO.- Ovidio Guzmán 
López, alias “El Ratón”, no 
fue liberado de la prisión fe-
deral en el Centro Metropo-

litano de Dentición de Chicago, en Illinois, 
sino que se le cambió su medida caute-
lar de los cargos que se le acusan, aseguró 
Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de Segu-
ridad de México.

“La embajada de Estados Unidos nos 
informó que no ha sido liberado (Ovi-

dio Guzmán), defi-
nitivamente no está liberado y hay un 

cambio de medida cautelar, esperamos in-
formación porque el Gobierno de México 
fue partícipe en la extradición y en la cap-
tura”, dijo la funcionaria federal de seguri-
dad.

Durante la mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, dijo que 
esperan información del caso, pues fue ex-
traditado a Estados Unidos por el Gobier-
no de México.
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LABORAL

Refugiados son 
atendidos por las 
autoridades de 
Guatemala.

EXRECTOR DE  LA  UAS

Ejecutan a 
diputado 
electo
CULIACÁN, Sinaloa, 26 de 
Julio (Reporte Índigo).- Hé-
ctor Melesio Cuén, diputado 
electo por la coalición 
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MAURO DE LA FUENTE
Agencia Reforma

NUEVO LAREDO, Tamaulipas, 26 de 
Julio.- Las 193 tiendas de Oxxo y las sie-
te gasolineras de Oxxo Gas de esta ciu-
dad fronteriza amanecieron ayer cerra-
das.

De acuerdo con testimonios, los es-
tablecimientos empezaron a suspender 
operaciones desde la noche del miérco-
les y, luego de horas de incertidumbre 
sobre la causa, la empresa regia Fem-
sa, propietaria de la cadena, atribuyó el 
cierre a actos violencia, que no precisó.

Aunque el Ejército desplegó desde 
la mañana de ayer a 100 militares de 
sus fuerzas especiales en Nuevo Lare-
do, las tiendas continuaron sin operar y 
no se dio un plazo para ser reabiertas.

“En Oxxo y Oxxo Gas suspendimos 
la operación de nuestros negocios en 
Nuevo Laredo, Tamaulipas, debido a 
actos de violencia que pusieron en ries-
go la integridad de colaboradores 
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Cerraron los Oxxos en 
Nuevo Laredo para 
salvaguardar la seguridad de 
sus empleados.
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ASEGURÓ QUE “CAMBIÓ SU MEDIDA CAUTELAR”, 
SE DESLINDA DE HABER PARTICIPADO EN EL 
ARRESTO DE “EL MAYO” Y EL HIJO DE “EL CHAPO” 

/1C

NARCOTRÁFICO

DETENIDO 
Ovidio Guzmán 
permanece bajo el 
resguardo de las 
autoridades de Estados 
Unidos, en una prisión 
federal.

Cientos de personas se 
reúnen en el lugar de un 
alud de lodo en el distrito 
de Kencho Shacha Gozdi, 
en el sur de Etiopía.

“Guerra sucia” previa a comicios presidenciales.

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO, 26 de Julio.-  A medi-
da de que se acercan las elecciones presiden-
ciales en Venezuela, que se realizarán el do-
mingo 28 próximo, el asedio y bloqueo a los 
medios informativos digitales y organizacio-

nes vinculadas a la defensa de derechos hu-
manos arrecia. 

Apenas el 22 de julio último, la organiza-
ción Conexión Segura y Libre, que cuenta con 
un programa de monitoreo denominado “VE 
sin filtro”, denunció que ese día se efectuaron 
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Inicia Nicolás Maduro, apagón 
informativo previo a comicios

VENEZUELA

AFIRMA ROSA ICELA RODRÍGUEZ



FRANCISCO SÁNCHEZ
Reporte Índigo

París 2024 abrió este 
viernes su telón oficial-
mente. Serán dos sema-
nas en las que más de 

11 mil deportistas, provenientes 
de 206 países, tomarán parte en 
la máxima justa deportiva donde 
la política siempre está presente.

Desde los líderes mundiales que 
acuden a la ceremonia de Inaugu-
ración hasta los himnos nacionales 
que se escuchan cuando se entrega 
la medalla de oro, los Juegos Olím-
picos sirven como medidor geopo-
lítico, así como a funcionarios para 
“colgarse las medallas” de los éxi-
tos deportivos.

El Comité Olímpico Internacio-
nal (COI) nos dice que los Juegos, 
concebidos en la antigua Grecia y 
retomados en la era contemporá-
nea por el barón Pierre de Couber-
tin, superan a la política; sin embar-
go, en la realidad no es así.

Basta ver las decisiones toma-
das a raíz de la invasión de Rusia a 
Ucrania y la ofensiva de Israel con-
tra Palestina en Gaza para dar cuen-
ta de ello.

El académico y “científico polí-
tico” Jules Boykoff, uno de los crí-
ticos más mordaces de la compe-
tencia, asegura que, si bien vale la 
pena seguir los Juegos por las haza-
ñas deportivas, los “actores de po-
der” los utilizan “como una palanca 
para su propia popularidad, para su 
propia mejora económica”. Incluso, 
dice, estos exacerban las desigual-
dades sociales.

En su reciente libro ¿Para qué 

sirven los Juegos Olímpicos? esta-
blece que los atletas desfilan en la 
ceremonia inaugural, divididos por 
países cuando bien podrían mar-
char agrupados por deporte. Sin 
embargo, ello restaría importancia 
al elemento nacionalista, clave para 
la popularidad –y el sentido político– 
del certamen.

Hoy, desde la apertura de la jus-
ta, se hablará de un tema político: 
del por qué no está Rusia, mientras 
que Israel sí.

PARÍS, ENTRE LA TENSIÓN 
RUSO-UCRANIANA…

La prohibición para competir por 
parte del COI a Rusia y el extenso 
despliegue de seguridad para la jus-
ta fueron temas que acapararon los 
reflectores durante los preparativos 
de los Juegos.

En el primer caso, Boykoff ca-
lifica como “hipocresía” el hecho, 
mientras que en el segundo afirma 
que puede ser la entrada al autori-
tarismo.

“Si se aplicase a Israel (el mismo 
criterio que a Rusia), deberían com-
petir como atletas neutrales a títu-
lo individual. El hecho de que no lo 
hagan es político, tiene que ver con 
el poder de los Estados Unidos den-
tro del círculo olímpico y también 
con otros factores, como la desvin-
culación política del COI con Rusia 
a causa del dopaje”, afirmó.

Oficialmente, la sanción al país 
y al Comité Olímpico Ruso está ba-
sada en que “se han burlado de ele-
mentos esenciales de la Carta Olím-
pica”, tras haber incorporado a en-
tidades deportivas de cuatro regio-
nes del oriente de Ucrania.

Por su parte, el conflicto entre 
Israel y la zona palestina de Gaza 
–gobernada por Hamás–, que ini-
ció el pasado 7 de octubre de 2023, 
no ha sido impedimento para que 
los comités olímpicos israelí y pa-
lestino “coexistan de manera pa-
cífica”, dijo Pierre-Olivier Beckers, 
integrante del COI y presidente de 
la Comisión de Coordinación de los 
Juegos Olímpicos.

Por ello, a diferencia de lo ocurri-
do con los deportistas rusos y bie-
lorrusos, en este caso no hubo san-
ciones.

La justa inició oficialmente y así aparecen los ‘actores 
de poder’ y funcionarios ávidos de ‘colgarse la medalla’. 

La ausencia de Rusia y las medidas de seguridad que 
amenazan derechos civiles convivirán con el deporte

e l  m e x i c a n o
2C/ESTATAL

Los otros Juegos; política, 
más que presente en París 

R E P O R T E 
E S P E C I A L
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“Israel fue víctima de un ataque te-
rrorista (…) Podemos estar en desacuer-
do con la manera en que responde y se 
protege, pero no podemos decir que es 
un agresor (como con Rusia). Hay una 
clara diferencia”, comentó ante esta si-
tuación Emmanuel Macron, presidente 
de Francia.

Tal opinión es compartida por los de-
portistas ucranianos que tomarán par-
te en la justa y lo harán pensando en to-
dos aquellos que han muerto tras la in-
vasión rusa a su país, la cual comenzó 
en febrero de 2022.

Asimismo, en la capital francesa, los 
ucranianos tendrán que soportar otra 

prueba: cruzarse con competidores de 
Rusia y su aliada Bielorrusia que se so-
metieron a un procedimiento de inves-
tigación para competir como “neutra-
les”.

Ellos estarán ahí tras demostrar que 
no apoyaron públicamente la invasión 
ni estar afiliados a agencias militares 
o de seguridad del Estado. Al cierre de 
esta edición, se maneja que solo 15 ru-
sos participarán bajo esta condición. No 
fueron pocos los que rechazaron la invi-
tación del COI.

“Ni siquiera puedo imaginar verlos 
cara a cara con esta ira”, dijo la vallista 
Anna Ryzhykova.

… Y ¿EL AUTORITARISMO?
Por otra parte, luego de los atentados 

terroristas perpetrados el 13 de noviem-
bre de 2015, y que dejaron 130 muer-
tos, París no volvió a ser la misma y para 
evitar que vuelva a ocurrir un hecho tan 
lamentable como este, la seguridad es 
prioridad, cueste lo que cueste.

Sin embargo, organizaciones defen-
soras de los derechos civiles y los detrac-
tores de los Juegos temen por la magni-
tud de los operativos de seguridad, en 
los cuales se incluye el uso de tecnolo-
gía de inteligencia artificial (IA).

“La videovigilancia con IA es el per-
fecto ejemplo de lo que hemos visto una 
y otra vez con los Juegos: las fuerzas de 
seguridad los usan como excusa para sa-
car todo tipo de leyes, comprar armas 
especiales y aumentar su financiación, 
cosas que no lograrían en tiempos polí-
ticos normales”, dice Boykoff.

“En Francia están diciendo que es 
solo hasta 2025, pero ¿es muy difícil 
imaginarse al gobierno diciendo que si 
no ha habido ataques es gracias a la tec-
nología que se ha puesto en marcha y 
que hay que dejarla? No parece, aun-
que vayan contra libertades civiles”, pro-
sigue.

Finalmente, Boykoff alertaba en 
mayo: “La IA es similar a los sistemas 
de reconocimiento facial en cuanto a su 
incapacidad para trabajar con las perso-
nas que no son blancas. Pensemos en las 
leyes especiales que se están poniendo 
en marcha en París, en todos los inmi-
grantes que están siendo recogidos en 
autobuses y sacados de la ciudad contra 
su voluntad”.

Ayer, cientos de personas sin hogar e 
inmigrantes subieron a autobuses para 

ser reubicados en la periferia de la ca-
pital. Así comienza París sus Juegos, los 
otros.

NEGOCIO PARA TODOS, MENOS 
PARA EL DEPORTISTA

De acuerdo con la agencia AP, las ga-
nancias por el ciclo olímpico anterior 
que desembocó en los Juegos de Tokio 
2020, fueron de 7 mil 600 millones de 
dólares.

Por su parte, el COI informó que de-
vuelve 90 por ciento de sus ingresos al 
deporte, pero es un hecho que los atle-
tas reciben solo un pequeño pedazo de 
ellos.

En una entrevista con-
cedida en mayo pasado a 
el diario.es Jules Boykoff 
afirmó que, en términos 
generales, el beneficio 
económico de los depor-
tistas que toman parte 
en los Juegos Olímpicos 
es mínimo, comparado 

con ligas profesionales más poderosas 
del mundo.

“Un estudio realizado hace un par de 
años por un grupo llamado Global Athle-
te encontró que mientras en las grandes 
competiciones deportivas del planeta 
(Premier League de futbol, NFL o NBA) 
los deportistas obtuvieron entre 45 y 60 
por ciento de los ingresos totales, en los 
Juegos Olímpicos era el 4.1”, dijo.

‘AGARRADA’ DEL ÉXITO AJENO
En diciembre de 2018, Ana Gabriela 

Guevara se convirtió en la primera mu-
jer en dirigir la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), por 
lo que había mucha expectativa sobre 
los avances que podría lograr. No obs-
tante, su gestión no ha estado a la altu-
ra y ahora busca limpiarla con una bue-
na participación en París 2024.

Al ser considerada una de las mejores 
atletas mexicanas (fue medallista olím-
pica en Atenas 2004) y haber vivido en 
carne propia la falta de apoyo que en-
frentan los deportistas, se pensó que ella 
podría ser un motor de cambio. Sin em-
bargo, el tiempo dictó todo lo contrario.

Los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, 
que se llevaron a cabo un año después 
debido a la pandemia de COVID-19, 
fueron una de sus grandes pruebas, la 
cual reprobó tras las cuatro medallas 
de bronce que consiguió la Delegación 
Mexicana.

Fueron 162 deportistas a la justa ve-
raniega, el tercer grupo más grande que 
México enviaba a este evento; no obs-
tante, fue la cosecha más pobre de pre-
seas desde Atlanta 1996, donde solo se 
logró una medalla de bronce.

Envuelta en escándalos como el re-
tiro de becas y apoyos económicos a 
los deportistas de disciplinas acuáticas, 
perdiendo el control frente al equipo 
de nado sincronizado asegurando que 
podrían vender “Avon o Tupperware” 
para conseguir sus propios recursos, 
así como señalamientos de corrupción, 
así ha navegando la gestión de Guevara 
en la Conade.

Pese a ello, los deportistas tricolores 
alzaron la mano en los Juegos Panameri-
canos de Santiago 2023 logrando la me-
jor participación del país con 142 meda-
llas, 52 de ellas de oro.

Con este empuje, ahora la Delega-
ción Mexicana, conformada por 109 re-
presentantes y en la que destacan los 

clavadistas como esperanza de medalla 
pese a que no recibieron apoyo de Co-
nade, buscan trascender y hacer olvidar 
el trago amargo de Tokio 2020. Si lo lo-
gran, inevitablemente Ana Guevara que-
rrá “colgarse”.

Hace unos meses, la titular de Cona-
de no se aventuraba a decir cuántas pre-
seas se obtendrían, pero a días de via-
jar apuntó que espera que sea la mejor 
participación de México en la historia. 
“Promuevo que los atletas lleguen con 
el anhelo grande y por eso apostamos 
que sea el reto vencer las nueve meda-
llas del histórico México 68”.

Y a pesar de los señalamientos de 
presuntos desvíos de fondos, Ana Ga-
briela Guevara también ha dejado entre-
ver que seguir al frente de la dependen-
cia que rige el deporte en México es una 
posibilidad, pues cree en los procesos.

“Estoy lista para lo que sea, creo que 
la continuidad ayudaría mucho, creo 
que habría cosas que valdría la pena 
darle continuidad. No nos hemos ade-
lantado a los tiempos, por ahora no hay 
nada en la mesa, la energía y el enfo-
que está en los Juegos Olímpicos de Pa-
rís”, detalló.

Ana espera que los deportistas a los 
que no apoyó le ayuden a “encubrir” los 
altibajos de su mandato. Con éxitos aje-
nos podría entregar “buenas cuentas”, 
ya que hablar de superar lo hecho en 
los Juegos Olímpicos de 1968 serían 10 
o más preseas.

Por lo pronto, entre los pronósticos 
más relevantes que se han hecho desta-
ca el de la revista Sports Illustrated, en 
el que México aspira a seis metales, dos 
de ellos de oro con Alejandra Valencia 
(tiro con arco) y Carlos Sansores (tae-
kwondo).

También se obtendría una plata de 
Osmar Olvera en clavados, el mismo 
deportista que cuando la Conade lo fe-
licitó por ganar la medalla de oro en el 
Campeonato Mundial de Doha, respon-
dió: “Gracias, nada más me hace falta la 
beca desde hace un año y estamos com-
pletos”.

De tal forma que el deporte que se ha 
manchado de política, debido a Ana Ga-
briela Guevara, ahora “salvaría” y “lim-
piaría” los señalamientos hechos en su 
contra.

TEMAS DE CORRUPCIÓN 
OPACARON SU GESTIÓN

Entre los diversos señalamientos a la 
gestión de Ana Guevara al frente de Co-
nade destacan que en 2019 se abrió una 
investigación en la Secretaría de la Fun-
ción Pública, debido a desvíos del Fon-
do para el Deporte de Alto Rendimien-
to (Fodepar).

Asimismo, se indagó sobre el mal uso 
de recursos de funcionarios de la Cona-
de tras servicios de hospedaje y alimen-
tación en las instalaciones de Villa Tlal-
pan, pues fueron utilizadas por personas 
que no son deportistas.

De los casos recientes, destaca que el 
pasado mes de febrero la Auditoría Su-
perior de la Federación realizó un par 
de denuncias penales por irregularida-
des en el ejercicio del presupuesto de 
2022 de la Conade por 279.6 millones 
de pesos.

Incluso, en la encuesta realizada por 
la plataforma México Elige, Guevara fue 
considerada por la ciudadanía cómo la 
funcionaria más corrupta con 65.1 por 
ciento de la percepción.

LOS OLÍMPICOS FUNGEN COMO MEDIDOR GEOPOLÍTICO
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GUATEMALA...
Viene de la pág 1
249 personas mexicanas se 
encuentran en la Comunidad 
Ampliación Nueva Reforma, 
Aldea La Laguna, en la 
municipalidad de Cuilco, 
en el Departamento de 
Huehuetenango.
“En respuesta al reciente 
desplazamiento de 
ciudadanos mexicanos hacia 
Cuilco, Huehuetenango, 
ha activado desde el lunes 
pasado los protocolos 
de atención y respuesta 
para ofrecer asistencia 
humanitaria, así como para 
salvaguardar la soberanía 
y la integridad territorial 
del país”, puntualizó en un 
pronunciamiento.
El Departamento de 
Huehuetenango ha recibido a 
los chiapanecos que huyen de 
la violencia en la región Sierra 
de Chiapas por la pugna entre 
los Cárteles de Sinaloa y 
Jalisco Nueva Generación.
“En la actualidad, se 
ha confirmado que 249 
personas se encuentran en 
la Comunidad Ampliación 
Nueva Reforma, Aldea 
La Laguna. Las acciones 
implementadas hasta el 
momento incluyen: Refuerzo 
de la Seguridad Territorial: 
El Ministerio de la Defensa 
Nacional ha desplegado más 
de 100 efectivos de la Quinta 
Brigada de Infantería Mariscal 
Gregorio Solares, incluyendo 
Kaibiles y Policía Militar, 
para garantizar la integridad 
del territorio”, detalló el 
Gobierno de Bernardo 
Arévalo.
En cuanto a la seguridad 
ciudadana indicó que un 
contingente de al menos 40 
policías locales se encarga de 
mantener la seguridad en la 
zona.
“Llegaron con crisis nerviosa, 
miedo y el azúcar elevado, 
y casi no quieren hablar”, 
dijo una mujer encargada 
de uno de los albergues de 
Ampliación Nueva Reforma.
Los refugiados aseguran que 
los cárteles los obligan a 
unírseles, por lo que prefieren 
huir de México.
En Ampliación Nueva 
Reforma se han instalado tres 
albergues: en una escuela 
primaria, en un templo 
católico y en uno cristiano.

Ovidio..
Viene de la pág 1

Sobre los arrestos del capo del 
Cartel de Sinaloa, Ismael Zambada 
y del hijo de El Chapo Guzmán, Joa-
quín Guzmán López, en el aeropuer-
to de El Paso, Texas, informó la titu-
lar de seguridad que desconoce si se 
trató de una negociación con Esta-
dos Unidos para entregarse.

“El Gobierno de México no par-
ticipó en esta detención o entrega, 
no es así. Vamos a seguir colaboran-
do con el Gobierno de Estados Uni-
dos como lo hemos estado hacien-
do”, precisó.

Señaló la funcionaria, que en el 
caso del líder del Cartel de Sinaloa, 
‘El Mayo’ Zambada, tiene cuatro ór-
denes de aprehensión activas en Mé-
xico, por lo que analizan si solicita-
rán su extradición al gobierno de Es-
tados Unidos.

En una declaaación oficial, Ken 
Salazar, el embajador de Estados 
Unidos en México, confirmó que Ovi-
dio Guzmán, el hijo de Joaquín ‘El 
Chapo’ Guzmán, continúa detenido 
en Estados Unidos, pese a haber de-

jado el Centro Correccional Metro-
politano de Chicago el pasado 23 de 
julio.

“Puedo confirmar que Ovidio Guz-
mán López permanece detenido en 
Estados Unidos”, informó en un co-
municado de prensa. 

Ovidio Guzmán López dejó de es-
tar bajo custodia de autoridades fe-
derales de Estados Unidos, según 
reportes sobre los registros carcela-
rios, luego de que el 15 de septiem-
bre de 2023, fue extraditado a Esta-
dos Unidos por su involucramiento 
en el tráfico de fentanilo.

Además, el diplomático afir-
mó que la detención de Ismael “El 
Mayo” Zambada es un golpe direc-
to al desmantelamiento de organiza-
ciones criminales que fomentan las 
drogas sintéticas.

“El arresto de Ismael Zambada 
García «El Mayo» y Joaquín Guz-
mán López es un golpe directo en 
nuestros esfuerzos por desmantelar 
las organizaciones criminales trans-
nacionales que fomentan el veneno 
de las drogas sintéticas que matan 
a tanta de nuestra gente y causan 

tanta violencia en nuestras comuni-
dades”, afirmó.

Detalló que el trabajo que se rea-
liza contra el flagelo del fentanilo es 
una de las más altas prioridades de 
seguridad entre Estados Unidos y 
México.

 “Continuaremos nuestros esfuer-
zos históricos de colaboración con 
México en materia de seguridad, in-
cluida nuestra lucha histórica contra 
el fentanilo, los traficantes de armas 
y los contrabandistas de personas, 
en nuestra búsqueda incesante por 
brindar seguridad a los pueblos de 
Estados Unidos y México”, agregó. 

También agradeció al Presiden-
te de México, Andrés Manuel López 
Obrador, y a su equipo, por los es-
fuerzos que han realizado en contra 
del narcotráfico que han resultado 
en la captura de criminales como 
Rafael Caro Quintero, Ovidio Guz-
mán y Néstor Isidro Pérez Salas «El 
Nini»,

“Soldados y marinos mexicanos 
han sacrificado sus vidas en la lucha 
contra las organizaciones criminales 
transnacionales”, mencionó. 

Ejecutan...
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“Fuerza y Corazón por México”, 
perdió la vida luego de ser víctima 
de un ataque a balazos la noche de 
este jueves, 25 de julio, en Culiacán, 
Sinaloa.
El atentado hacia el también funda-
dor y líder del Partido Sinaloense 
(PAS) sucedió en el poblado de La 
Presita, el cual se encuentra al nor-
te del municipio, de acuerdo con 
reportes de medios locales, por lo 
que inmediatamente fue llevado a 
una clínica particular.
A pesar de los esfuerzos médicos 
Héctor Melesio Cuén no sobrevivió 
a las heridas causadas por el arma 
de fuego y falleció en el hospital, de 
acuerdo con un comunicado emiti-
do por Rubén Rocha Moya, Gober-
nador de Sinaloa.
FISCALÍA INVESTIGA LOS HECHOS
El mandatario lamentó esta situa-
ción y pidió a la Fiscalía General del 
Estado llevar a cabo una investiga-
ción para esclarecer los hechos que 
le quitaron la vida al exrector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS).
“Solicito una investigación inme-
diata, diligente y objetiva, que es-
clarezca a plenitud este condena-
ble suceso que nos agravia y lasti-
ma como sociedad”, escribió el Ru-
bén Rocha en sus redes sociales a 
través de las cuales envió el pésame 
a la familia.
Por su parte, Sara Bruna Quiñónez 
Estrada, quien es la fiscal de la en-
tidad, aseguró que ya se están lle-
vando a cabo las indagatorias co-
rrespondientes y se comprometió a 
informar sobre los avances que se 
tengan en el caso.
LAMENTAN ASESINATO DE DIPU-
TADO ELECTO
Luego de que se diera a conocer el 
asesinato de Héctor Melesio Cuén, 
Alejandro Moreno, presidente del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), envió sus condolencias a los 
seres queridos del diputado electo 
y lamentó los hechos.
En un comunicado que compartió 
en redes sociales “Alito” recordó a 
Héctor como un hombre “de gran 
altura y capacidad política, de bue-
nos acuerdos, que siempre privile-
gió la construcción de un mejor fu-
turo para Sinaloa”.
“Envío mi más sentido pésame a 
su familia, amigos, colaboradores 
y militantes de su partido. Este es 
un terrible suceso que nos entriste-
ce profundamente”, agregó en su 
mensaje de despedida, el dirigen-
te del PRI.
Por su parte,Paloma Sánchez, sena-
dora electa y compañera de Héc-
tor Melesio, condenó los hechos de 
violencia y exigió que se haga justi-
cia por el asesinato del exrector de 
la UAS.

Cierran... 
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en dicho municipio”, informó el 
área de Comunicación Corporativa 
de Femsa.

La compañía aseguró que ya de-
nunció las agresiones ante las auto-
ridades. “Esperamos”, añadió, “que 
pronto podamos contar con las con-
diciones de seguridad que nos per-
mitan garantizar la integridad de 
nuestros colaboradores, y reanudar 
operaciones”.

Anoche, cuestionado ante el po-
sicionamiento de Femsa, la Vocería 
de Seguridad de Tamaulipas, a car-
go de Jorge Cuéllar, aseguró sólo te-
ner conocimiento de lo circulado en 
redes y aseguró que se estaba veri-
ficando el motivo alegando una ver-
sión inicial nunca confirmada de que 
el cierre se podría deber a una fa-
lla en el sistema informático de las 
tiendas.

Nuevo Laredo, como el resto de 
las ciudades fronterizas de Tamauli-
pas con Texas, han visto un recrude-
cimiento de la violencia tras un agra-
vamiento de la narcoguerra entre 
grupos criminales.

Sin embargo, las tiendas de esta 
cadena no habían cerrado a pesar de 
haber sido afectadas por actos van-
dálicos del crimen organizado. En 
cambio, desde el año pasado, las ga-
solineras de Nuevo Laredo han sido 
paralizadas por las extorsiones de 
los delincuentes que, además, bus-
can que vendan la gasolina obteni-
da del huachicol.

REFORMAS...
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 las que destacan son las reformas 
en beneficio de los derechos de los 
trabajadores.

LEY SILLA

Esta ley prohíbe que las y los 
trabajadores permanezcan de pie 
durante toda su jornada laboral, por 
lo que obliga a los patrones a proveer 
de asientos o sillas con respaldos 
suficientes a los trabajadores de los 
sectores de servicios, comercio y 
análogos para la ejecución de sus 
funciones y para descanso periódico 
durante la jornada laboral.

Además, propone que se defina un 
reglamento interior que estipule los 
periodos obligatorios de descanso 
y normas que regulen el derecho de 
las y los trabajadores para utilizar los 
asientos o sillas con respaldo.

Fue aprobada por unanimidad en 
el Senado de la República el 20 de 
febrero del presente año, sin embargo, 
aún falta que la Cámara de Diputados 
la apruebe para que pueda ser 
publicada en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) y pueda entrar en 
vigor.

REDUCCIÓN DE LA JORNADA 
LABORAL A 40 HORAS

Esta reforma fue propuesta en abril 
de 2023 por la diputada morenista 
Susana Prieto, la cual busca reducir 
la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales, desde su presentación 
generó controversia en el sector 
empresarial, por lo que se organizaron 
foros para discutirla sin que se lograra 
llegar a un acuerdo.

La virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum ha declarado que se tiene 
que trabajar en un consenso con los 
empresarios similar al que se realizó 
durante la actual administración para 
el aumento del salario mínimo, por lo 
que no se espera la pronta aprobación 
de esta reforma.

AUMENTO DE AGUINALDO A 30 DÍAS

En 2023 se dio a conocer una iniciativa 

de reforma que busca aumentar el 
aguinaldo que reciben los trabajadores 
mexicanos de 15 a 30 días de salario.

Dicha reforma fue aprobada en la 
Comisión de Trabajo y Previsión Social 
en febrero del 2024, sin embargo, aún 
falta que se discuta en el Senado y 
luego en la Cámara de Diputados.

REFORMA A LA PRIMA DE 
ANTIGÜEDAD

Esta reforma propuesta en 2023 
por Cristóbal Arias Solís, senador 
morenista, busca aumentar la prima de 
antigüedad de 12 a 15 días de salario 
por años laborados, así como disminuir 
de 15 a 12 los años necesarios para 
poder recibirla.

Esta reforma, al igual que las 
anteriores, se encuentra en pausa y 
se espera que sea retomada por la 
siguiente legislatura, aunque no ha 
sido mencionada como prioritaria por 
el gobierno entrante.

AUMENTO AL SALARIO MÍNIMO

Esta reforma fue propuesta por el 
actual mandatario, Andrés Manuel 
López Obrador y busca que el 
aumento al salario mínimo no sea 
menor a la inflación anual, dicha 
reforma ha sido retomada por la 
virtual presidenta Claudia Sheinbaum 
y está dentro de su proyecto de 
nación.

REFORMA INFONAVIT

Al igual que la anterior, fue propuesta 
por López Obrador con la finalidad de 
que las y los trabajadores sean dueños 
de sus viviendas.

Busca que el Infonavit construya las 
viviendas sin intermediarios y ofrezca 
a los trabajadores las viviendas por vía 
de arrendamiento los primeros años, 
para que, posteriormente puedan 
comprarla a un precio justo y se les 
tome en cuenta las rentas que pagaron 
por el inmueble.

Por su parte, la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum contempla 
como prioridad el aumento del 
salario mínimo, la repartición justa de 
pensiones y la regulación laboral de 
los repartidores de plataformas de 
delivery.
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bloqueos contra sitios de cuatro me-
dios, una organización promotora de la 
libertad de expresión y contra el propio 
sitio del programa de monitoreo.

“Después de 10 años denunciando 
la censura en internet y el bloqueo ac-
tivo contra un centenar de sitios web, 
especialmente de medios de comuni-
cación y de organizaciones no guber-
namentales, este 22 de julio las prin-
cipales operadoras bloquearon nues-
tro dominio vesinfiltro?com”, expuso 
la organización en un mensaje en re-
des sociales.

Por ello llamó a los observadores 
y misiones de acompañamiento pre-
sentes en Venezuela para las votacio-
nes “a que tomen nota de cómo se está 
cerrando el espacio cívico a días de la 
elección presidencial” y recomendó 
a los ciudadanos que tomen medidas 
para ejercer sus derechos, instalando 
un VPN (red privada segura) de con-
fianza.

“Resistamos la censura en internet 

y ejerzamos nuestros derechos”, plan-
teó la organización, que dijo ofrecer a 
los usuarios su aplicación segura “No-
ticias sin filtro”. 

Lo que está ocurriendo, puntualizó, 
es una clara afectación, “especialmen-
te grave en este contexto electoral. Es 
la ausencia de garantías para el ejerci-
cio del derecho al voto y la participa-
ción de manera informada”. 

Estos bloqueos representan restric-
ciones severas para que los ciudadanos 
puedan participar en el debate público, 
tener insumos para una participación 
informada, sobre todo frente a lo tras-
cendente del proceso del 28 de julio.

“Denunciamos, además, de que se 
trata de bloqueos ilegales, arbitrarios, 
que violan el debido proceso, que re-
presentan una agresión que viola los 
derechos humanos contra estándares 
internacionales y de la propia Consti-
tución”, expuso la organización.

Recordó que la Constitución vene-
zolana garantiza el acceso a la infor-
mación y la libertad de expresión aún 
en contextos de estados de emergen-
cia. “Es uno de los pocos derechos que 
no puede ser suspendido bajo ninguna 
circunstancia”.

Inicia...
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sacando uno a uno del lodo. La 
gente empleaba palas para la bús-
queda.

Muchas personas se vieron sepul-
tadas el lunes en la Zona Gofa del dis-
trito de Kencho Shacha Gozdi cuando 
los rescatistas buscaban en el empi-
nado terreno a sobrevivientes de los 
deslaves del día anterior.

Los aludes de tierra a lo largo de 
su territorio,son habituales durante la 

temporada de lluvias de Etiopía, que 
comenzó en julio y se espera que dure 
hasta mediados de septiembre.

A menudo se producen aludes le-
tales en toda la región de África oc-
cidental, desde el este montañoso de 
Uganda a las tierras altas en el centro 
de Kenia. Al menos 45 personas mu-
rieron en abril en la región keniata del 
valle del Rift cuando inundaciones re-
pentinas y un alud de tierra arrastra-
ron casas y cortaron una importante 
carretera.

Suman...



e l  m e x i c a n o 27 de Julio de 2024  S Á B A D O4C / ESTATAL

INFORMES:
NotariaPublicaInfo@gmail.com

SE SOLICITA
Auxiliar 

Administrativo
Para Notaría Pública; 
manejo de portales.



HÉROES PODEROSOS DE COMICS
Los héroes de Marvel, como Deadpool & 
Wolverine, provocaron una amena tarde de 
estreno de cine en la región con su más reciente 
producción cinematográfica. SÁBADO 27 DE JULIO DE 2024 

Bárbara Carrillo y Jesús López, acompañados por sus invitados.

Juan Villanueva con su personaje 
de Deadpool.
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FOTOGRAFÍAS: MAXI 
MONTALVO.
Redacción / El Mexicano

Tijuana, B.C.- 
El prestigia-
do restau-
rant de la 

ciudad, lucio de man-
teles largos y una ele-
gante decoración con 
flores y detalles ro-
mánticos que enmar-
caron la boda civil de 
Bárbara Carrillo y Je-
sús López, para la 
realización de una ín-
tima recepción poste-
rior al acto protocola-
rio ante el juez del re-
gistro civil.

A la ceremonia acu-
dieron los orgullosos 
del papá del novio, Ma-
ría Rosales y Francis-
co López, quienes, en 
compañía de la señora 
Verónica Hernández, 
madre de la novia, y 
los integrantes de am-
bas familias, les desea-
ron una relación esta-

ble y permanente.
De igual forma es-

tuvieron los invita-
dos especiales como 
Romualdo Medrano y 
Xóchitl Martínez, Ma-
ría Fernanda Pena y 
Leo Ocampo, quienes 
acompañaron a la ena-
morada pareja para 
estampar sus firmas y 
huellas en el acta ma-
trimonial.

La joven pareja de 
felices contrayentes 
después de ser decla-
rados esposos ante la 
ley, el novio besó a la 
bella novia y los invi-
tados los acompaña-
ron haciendo un brin-
dis por la felicidad de 
los recién casados.

A la ceremonia acu-
dieron familiares y 
amigos que se suma-
ron en un mismo sen-
tido de desear pleni-
tud y un matrimonio 
perdurable a la pare-
ja formada por Bárba-
ra y Jesús.

VERANIEGA BODA CIVIL 

Unen sus vidas ante la ley 
Bárbara Carrillo y Jesús López 

EN MEDIO DE UNA REUNIÓN ÍNTIMA, 
BÁRBARA Y JESÚS, CONTRAJERON 

NUPCIAS, EL LUGAR TUVO UNA 
ROMÁNTICA E INCREÍBLE REUNIÓN 

FAMILIAR. LOS NOVIOS ESTUVIERON 
ACOMPAÑADOS POR SUS MÁS 

ENTRAÑABLES AMIGOS

María Rosales y Francisco López, los 
orgullosos padres del  novio. La señora Verónica Hernández, muy feliz en la boda civil de su hija.

Unieron sus vidas en ceremonia civil, 
Jesús López y Bárbara Carrillo.

Romualdo Medrano y Xóchitl 
Martínez.

María Fernanda Peña y Leo 
Ocampo.
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LOS HÉROES DE 
MARVEL, COMO 
DEADPOOL & 
WOLVERINE, 
PROVOCARON UNA 
AMENA TARDE DE 
ESTRENO DE CINE 
EN LA REGIÓN CON 
SU MÁS RECIENTE 
PRODUCCIÓN 
CINEMATOGRÁFICA
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Tijuana, B.C.-Los tijuanenses 
amantes de las aventuras de 
héroes de los comics de Mar-
vel como el travieso y coqueto 

Deadpool y el valiente y máximo repre-
sentante de los X-Man como lo es Wol-
verine, volvieron a convocar a decenas 
de invitados al estreno en la región de 
la reciente producción cinematográfica 
de Marvel.

Wolverine (Lobezno) es el gran coprotago-
nista de ‘Deadpool y Wolverine’, el estreno de 
este verano del 2024 de Marvel Studios has-
ta ahora conocida como ‘Deadpool 3′. Y tras 
el estreno de su primer tráiler, las dudas so-
bre qué versión de Wolverine.

En ‘Deadpool 3’, Wade Wilson (Deadpool) 
debe aliarse con Wolverine para salvar su 
universo y evitar la desaparición de su ga-
laxia, lo cual mantuvo muy entretenidos a 
los invitados al estreno que han mostrado 
ser fieles fanáticos de estos superhéroes al 
grado que algunos llevaron sus uniformes 
de Deadpool y su estilo de caminar y otros 
las navajas de Wolverine, que sacaron si 
enojarse detalle que provoca que este per-
sonaje de los X-Men luzca su arma mortal 
de entre los dedos.

Finalmente, el estreno dejó muy satisfe-
chos a los invitados que disfrutaron de una 
amena tarde de verano cinematográfico en 
la región.

Roció, Karla García, Janette Aceves, Ángel Medina, Angélica Palomo y Martha Amaya.

HÉROES PODEROSOS DE COMICS 

Jay Austria, Libia Haro, Elías Páez, Miguel Vargas y Alberto Grado.

Christian Pedroza y Liliana Ancheyta.

Nubia Sánchez, Gabriel Hernández y Rosa Pichardo.

Juan Villanueva con su personaje de Deadpool.

Javier Espinoza, Cuauhtémoc Ruelas y José Rico.
Luz Elena Delgado, junto al cartel del 
estreno de Marvel.
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Casi fan tutte de Morzat, 
fue ofrecida en Cecut por 
Opera Neo de San Diego

EL DIRECTOR DE OPERA NEO, PETER KOZMA 
REFRENDÓ SU MAESTRÍA Y CONDUJO A 
MÚSICOS Y CANTANTES A RECREAR LA OBRA 
DEL AUSTRIACO DE FORMA MAGISTRAL, LA 
DIRECCIÓN ESCÉNICA ESTUVO A CARGO DE 
SYDNEY ROSLIN, INTÉRPRETE, DIRECTORA 
Y ESCRITORA RADICADA EN BROOKLYN, 
NUEVA YORK

TIJUANA, B. C.- La presen-
tación de la Opera Neo 
de San Diego, California, 
en la Sala de Espectácu-

los del Centro Cultural Tijuana 
(Cecut), institución de la Secre-
taría de Cultura federal, resultó 
ser un imponente espectáculo en 
que un ensamble de jóvenes artis-
tas dio muestra de una individua-
lidad y personalidad sólida y elo-
cuente en el escenario.

Al interpretar Così fan tutte del 
compositor y pianista Wolfgang Ama-
deus Mozart, Opera Neo hizo gala 
de una ejecución rigorista pero en-
tusiasta que acercó al público a una 
de las piezas más afamadas de Mo-
zart en el ámbito del bel canto.

El director de Opera Neo, Peter 
Kozma refrendó su maestría adqui-
rida a su paso por la Ópera de Sara-
sota, la Ópera de San José, la Ópera 
de Minnesota y la Ópera de Cáma-
ra de Budapest, y condujo a músicos 
y cantantes a recrear la obra insig-
ne del austriaco de forma magistral.

Los enredos, engaños, mentiras, 
ocultamientos y situaciones absurdas 
que se plantean en esta ópera delei-
taron a los asistentes, los hilos y ur-
dimbres que los personajes de Mo-
zart emplean para ponderar la fide-

lidad y la infidelidad, se expusieron 
en esta entrega de Così fan tutte me-
diante un desempeño y una ejecu-
ción sobresalientes.

La voz de Julia Behbudov ofreció 
una Fiordiligi desenvuelta y espon-
tanea, Darya Narymanava dotó a su 
Dorabella del ímpetu imaginado por 
Mozart, Charles Calotta recreó un Fe-
rrando intenso mientras que la voz de 
Christopher Farley le permitió perfilar 
a un Guglielmo memorable, la Despi-
na que interpretó Lisa Buhelos dejó 
un muy buen sabor de boca entre el 
público que otorgó a esta compañía 
un caluroso y generoso aplauso.

La dirección escénica de Così fan 
tutte estuvo a cargo de Sydney Ros-
lin, intérprete, directora y escritora 
radicada en Brooklyn, Nueva York, 
una intérprete versátil y artista cono-
cida por su atractivo estilo interpre-
tativo y su cálido tono vocal, que lo 
mismo se proyecta en el teatro que 
en la ópera, en obras sacras o músi-
ca coral, y sus papeles recientes in-
cluyen a Adolfo Pirelli en Sweeney 
Todd, Cherubino en Le nozze di Fi-
garo, Martha en Heathers y Fidalma 
en Il matrimonio segretto.

Un suceso único enmarcó la pre-
sentación de esta ópera, detrás de 
los artistas, como fondo del escena-

Opera Neo hizo gala de una ejecución rigorista. 

La voz de Julia Behbudov ofreció una Fiordiligi 
desenvuelta y espontanea, Darya Narymanava dotó a 

su Dorabella del ímpetu imaginado por Mozart, Charles 
Calotta recreó un Ferrando intenso mientras que la voz 

de Christopher Farley le permitió perfilar a un Guglielmo 
memorable, la Despina que interpretó Lisa Buhelos dejó 

un muy buen sabor de boca entre el público que otorgó a 
esta compañía un caluroso y generoso aplauso

rio, se mostraba un imponente muro de 
madera finamente decorado, se trata-
ba de una concha acústica, estructura 
de superficies reflectantes y desmon-
table que facilita a los músicos una óp-
tima reflexión acústica, estos enormes 
módulos estuvieron en desuso por diez 
años, luego de una restauración volvie-
ron para brindar a todos los ensambles 
musicales que se presenten en esta 
Sala de Espectáculos el mejor desem-

peño acústico.
Fue así como esta pieza emble-

mática de la ópera mundial enlazó 
a Opera Neo con el público de Ce-
cut que tiene predilección por el 
bel canto y la música clásica, que a 
lo largo de esta administración ha 
disfrutado de espectáculos escéni-
cos de calidad internacional pues-
tos al alcance de todas las audien-
cias en especial las binacionales.

Cecut invita a participar en las convocatorias que ha 
lanzado para que obras literarias sean publicadas

CECUT ABRIÓ LA 
CONVOCATORIA 
DEL PROGRAMA DE 
PUBLICACIONES 2024 
QUE CONTEMPLA 
LAS COLECCIONES 
EDITORIALES; 
LITERARIA, INFANTIL 
Y JUVENIL, Y DE 
DIVULGACIÓN 
CULTURAL, ASÍ COMO 
LA CONVOCATORIA 
AL PREMIO NACIONAL 
DE POESÍA JOVEN 
RAÚL RINCÓN 
MEZA 2024, AMBAS 
VIGENTES HASTA EL 
11 DE OCTUBRE DEL 
PRESENTE AÑO

TIJUANA, B. C.- En apoyo a 
plumas jóvenes o con tra-
yectoria que buscan una 
plataforma para materiali-

zar sus obras escriturales, el Cen-
tro Cultural Tijuana (Cecut), insti-
tución de la Secretaría de Cultura 
federal, lanza anualmente convoca-
torias que abarcan un amplio espec-
tro de la literatura.

Tal es el caso de la recientemen-
te abierta convocatoria al Programa 
de Publicaciones 2024, dirigida a per-
sonas que escriben, ilustran, que son 
académicas e investigadoras de origen 
mexicano y que residen en Baja Califor-
nia desde hace por lo menos un año.

Esta contempla las siguientes colec-
ciones editoriales; Colección Literaria, 
conformada por los géneros de nove-
la, cuento, ensayo literario, dramatur-
gia y poesía. Colección Infantil y Juve-
nil, que contempla obras en los géne-
ros de poesía, cuento, novela y drama-
turgia, en formato libro, libro álbum o 
novela gráfica.

Así como la Colección de Divulgación 

Cultural, que incluye los géneros de en-
sayo, crónica y entrevista, en las diver-
sas disciplinas de las Ciencias Sociales 
y Humanidades, así como la crítica de 
arte y los estudios culturales. Los temas 
que se aborden deberán referirse, pre-
ferentemente, a la dinámica sociocultu-
ral, artística e histórica de las diversas 
zonas de la región noroeste de México.

Los trabajos seleccionados serán pu-
blicados durante el 2025, según el ca-
lendario que el Cecut establezca en su 
plan de trabajo. Todas las bases de par-
ticipación pueden consultarse en: ht-
tps://bit.ly/3zRevRf

Por su parte, la convocatoria al Premio 
Nacional de Poesía Joven Raúl Rincón 

Meza 2024 tiene el propósito de fomen-
tar en las nuevas generaciones el apre-
cio y reconocimiento de la poesía como 
género fundamental de la literatura en 
Baja California e invita a participar a las 
personas escritoras de origen mexicano, 
residentes en el país o en el extranjero, 
mayores de edad hasta 40 años cumpli-
dos al cierre de la convocatoria

La persona ganadora obten-
drá un premio único e indivisible de 
$150,000.00 (CIENTO CINCUENTA 
MIL PESOS 00/100 M.N.) que será 
otorgado en el mes de mayo del 2025 
y una placa de premiación, así como la 
publicación de su libro dentro de la Co-
lección Editorial Cecut en 2025.

La convocatoria completa del Pre-
mio Nacional de Poesía Joven Raúl Rin-
cón Meza 2024 está disponible en el 
siguiente enlace: https://bit.ly/4ff3SrE

Tanto la convocatoria del Programa 
de Publicaciones 2024 como la del Pre-
mio Nacional de Poesía Joven Raúl Rin-
cón Meza 2024, se encuentran actual-
mente vigentes y lo estarán hasta el 11 
de octubre del presente año.

las redes sociales del Cecut en 
Twitter (@cecut_mx), Facebook (/
cecut.mx), YouTube (Cecut) e Ins-
tagram (@cecut_mx). las redes so-
ciales de la Secretaría de Cultura en 
Twitter (@cultura_mx), Facebook (/
SecretariaCulturaMX) e Instagram 
(@culturamx).

El Centro Cultural Tijuana lanza anualmente convocatorias que 
abarcan un amplio espectro de la literatura.

IMÁGENES: ALFONSO LORENZANA.

Esta pieza emblemática de la ópera mundial enlazó a Opera Neo 
con el público de Cecut. 
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Tijuana, B.C.- Para inaugurar 
el máximo evento del depor-
te se necesitaban artistas de 
talla mundial, es por ello que 

Lady Gaga fue la encargada de la aper-
tura y Céline Dion, el broche de oro la 
ceremonia de la ceremonia de inaugu-
ración de los Juegos Olímpicos de Pa-
rís 2024 

Lady Gaga con un traje que evoca-
da a la época del Cabaret diseñado por 
Christian Dior. “Bonsoir, bienvenue à 
Paris! (Buenas tardes, bienvenidos a 
París” la cantante inició su presenta-
ción en la que nos transportó a las épo-
cas del Moulin Rouge.  Entre plumas ro-
sas que simulaban corazones y tercio-
pelo negro esta fantástica intérprete 
canto el clásico francés “Mon truc en 
plume”, de Zizi Jeanmair.

El de despliegue artístico que vere-
mos hoy está a cargo de Thomas Jolly, 
director de teatro y actor francés. Se es-
pera la presencia de la cantante Céline 
Dion durante la ceremonia. 

Lady Gaga apareció en la primera 

A este gran evento no podían 
faltar muchas de las máximas 
estrellas a nivel mundial, 
ellos son los famosos que 
desfilaron por la alfombra en 
la ciudad del amor

Una de las famosas fue la cantante 
española Rosalía fue vista desfilando 
con un vestido largo color beige con 
flores bordadas sobre una malla que 
emulaba una transparencia, diseña-
do por Christian Dior, e iba a juego 
con unas zapatillas abiertas del mis-
mo color

Por otra parte, pudimos ver a 
Ariana Grande y Cynthia Erivo des-
filando con dos vestidos clásicos de 
color rosa y verdes respectivamen-
te, haciendo referencia a sus pape-
les de Elphaba y la Bruja Buena del 
Sur de la película The Wicked, próxi-
ma a estrenarse

Además, vimos a Emma Cham-
berlain con un traje clásico en blanco 
y negro clásico y elegante. Otras de 
las asistentes fue Nina Dobrev, quien 
asistió con su novio Shaun White, 
ambos iban combinados en colores 
tierra, el llevaba un saco monocro-
mático mientras que ella estaba ves-
tida con un set de chamarra y falda 
de polipiel combinada con una blusa 
con incrustaciones dorada.

Famosos que 
lucieron por 
la alfombra 
roja de Juegos 
Olímpicos 2024

AMBAS 
INTERPRETACIONES 
EVOCARON A LA ÉPOCA 
DEL CABARET CON 
VESTUARIO DISEÑADOS 
POR CHRISTIAN DIOR 
Y LA MÚSICA DE 
SALÓN, LAS ARTISTAS 
INTERPRETARON 
CANCIONES EN FRANCÉS 
QUE EVOCABA A 
ESTOS TIEMPOS TAN 
REPRESENTATIVOS DE LA 
CIUDAD DE LA LUZ

Lady GaGa y CéLine dionLady GaGa y CéLine dion

con el brillo de miles de perlas, más de 
mil 600 pies de flecos y con un diseño 
de manga larga y cuello alto. La intér-
prete llevó un clean look con el cabe-
llo recogido por completo, dando pro-
tagonismo a su rostro y a los aretes lar-
gos que enmarcaban sus facciones.

Debajo de los aros olímpicos que 
desde hace semanas decoran a ‘La 
Dama de Hierro’, Céline se lució junto 
a un pianista que la acompañó en su 
presentación, una de las más sonadas 
y esperadas por el público.  

Para ella, este es un sueño hecho 
realidad en diferentes niveles. Prime-
ro por volver a cantar frente a su públi-
co, además de interpretar una canción 
icónica en un evento de tal importan-
cia. Pero lo que más deseaba era vol-
ver a ver la Torre Eiffel, justo como lo 
compartía meses atrás en una entre-
vista con Vogue.
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parte del recorrido por el Sena, muy 
poco después de que una misteriosa 
barca con niños y una figura encapu-
chada lanzase el desfile, en una peque-
ña barca con la llama olímpica, desde 
el puente de Austerlitz.

Lady Gaga se encuentra en la ante-
sala del estreno de la película ‘Joker: 
Folie à Deux’ en el Festival de Venecia, 
que competirá por el León de Oro y en 
la que comparte cartel con Joaquin 
Phoenix, y además en mayo anunció 
su séptimo álbum de estudio.

Céline Dion, el broche de oro la ce-
remonia.

Con la emblemática Torre Eiffel 
como escenario, Céline Dion fue el bro-
che de oro en la ceremonia de apertura 
de los Juegos Olímpicos de París 2024. 
La cantante canadiense hizo un triun-
fal regreso en público al interpretar 
desde la parte media del monumen-
to el tema Hymne à L’amour, de Édith 
Piaf.

Elegante y con una voz impecable, 
Céline lució un ceñido vestido blanco, 
firmado por Dior, que deslumbraba 

Los famosos Minions, 
figuras animadas de 
la película Mi Villano 
Favorito, relucieron 
en la ceremonia de 

inauguración cuando 
tuvieron un papel 
importante en la 

narrativa, pues fueron 
ellos quienes tomaron 
una de las obras más 

famosas del mundo, la 
‘Monalisa’ de Leonardo 

Da Vinci.

Minions tomaron París 2024

María Antonieta le dio paso 
al rock, esto como símbolo 
de la libertad que lograron 
con la Revolución Francesa 
que inició en 1789. De igual 
forma, a la orilla del Sena, 
de llevó a cabo otro espec-
táculo con fuego y cientos 
de bailarines y actores. La 
banda francesa Gojira fue 
quien inició el espectáculo.

Gojira llevó el Metal 
a la inauguración

ALUMBRARON 
LA CIUDAD 
DE LA LUZ
Lady Gaga fue la encargada 
de la apertura y Céline Dion, 
el broche de oro la ceremonia 
de inauguración de los Juegos 
Olímpicos de París 2024. Lady 
Gaga con un traje que evocada 
a la época del Cabaret diseñado 
por Christian Dior. Por su parte 
Celine Dion, elegante y con una 
voz impecable, Céline lució un 
ceñido vestido blanco, firmado 
por Dior.

DESLUMBRANDESLUMBRAN  
EN PARIS 2024EN PARIS 2024


